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СВОБОДНАЯ ТЕМА

ЗЕЛЕНСКОГО 
ЗАГОНЯЮТ 
В УГОЛ 
Во вторник украинская переговорная 

команда встретится с американской пере-
говорной командой в Саудовской Аравии. 
Людей Зеленского будут тестировать «на 
вшивость» — на их готовность не имитиро-
вать мирный процесс, а реально двигать этот 
процесс вперед. Тем временем Российская 
армия теснит украинских боевиков в Курской 
области. А сам Зеленский постепенно ста-
новится объектом критики со стороны на-
ционалистических и русофобских элементов 
украинской политики. Все это еще не «зве-
нья одной цепи», но уже кусочки большого 
политического пазла, который собирается 
сейчас прямо на наших глазах, — пазла, 
который в случае своей дальнейшей сборки 
будет оставлять киевскому начальнику все 
меньше пространства для политического 
маневра. 

Символом грядущих драматических 
(уверен, что при любом раскладе они точ-
но будут драматическими) событий может 
служить диалог на борту самолета между 
Трампом и журналистом, который решил 
сыграть на таком хорошо известном каче-
стве президента США, как тщеславие, и 
заставить американского «гаранта» сплясать 
под его дудку. 

Читайте 2-ю стр.

Сотни убитых в Сирии всего за 
несколько дней. Наблюдатели гово-
рят, что такого количества жертв не 
было за все время здешней междоу-
собицы. Представители меньшинств 
— алавиты, шииты, христиане — не-
смотря на обещания новых властей 

арабской республики обеспечить 
всем общинам мирную жизнь, опа-
саются за свое будущее после устро-
енной боевиками кровавой бани в 
провинции Латакия. 

Читайте 3-ю стр.

ЕВРОПА, ТЫ ЭТОГО ХОТЕЛА?
«Рукопожатные» 

боевики свергли Асада 
и устроили кровавую 

баню
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АРТЕМ ДЗЮБА СТАЛ ЛУЧШИМ БОМБАРДИРОМ 
В ИСТОРИИ РОССИЙСКОГО ФУТБОЛА
На его счету 234 мяча, и останавливаться он не собирается

МНОГОДЕТНОЕ ТАКСИ? 
НЕ ТОРМОЗИ!

Поездки на коммерческом 
автотранспорте могут стать дешевле 

для льготников
Многодетная семья в России немыслима без своего автомоби-

ля. Такова жизнь. Вот и парковки в Москве для них бесплатные. А 
все потому, что такси с тремя детьми легально взять практически 
невозможно: где взять столько детских кресел и такой большой 
салон? В ходе «круглого стола» в Общественной палате РФ экс-
перты и просто неравнодушные россияне пытались понять: 
можно ли сделать такси доступным для больших семей? Ведь 
зачастую именно для них этот вид транспорта действительно 
жизненно важен. Читайте 3-ю стр.

В ближайшие недели со-
стоится финальная битва за 
Суджу, а к концу марта армия 
РФ может полностью осво-
бодить территорию Курской 
области. Об этом 10 марта 
«МК» рассказал военный экс-
перт, член президиума Об-
щероссийской организации 
«Офицеры России», ветеран 
спецподразделений полков-
ник в запасе Тимур Сыртла-
нов. По его словам, для этого 
у Российской армии уже есть 
все необходимое.

Читайте 2-стр.

«К АПРЕЛЮ ВСУ В СУДЖЕ НЕ БУДЕТ»
В операции «Труба-3» 

участвовали 800 опытных 
штурмовиков

САМ СЕБЕ МОШЕННИК
Самозапреты на кредиты породили новый вид 

махинаций
В крупных банках и микрофинан-

совых организациях (МФО) отмеча-
ют случаи, когда их клиенты, добро-
вольно запретившие себе оформлять 
кредит, пытаются очень быстро его 
получить. Там предположили, что 
таким образом граждане стремятся 
избежать необходимости возвращать 
полученную ссуду, так как, согласно 

закону, если банк или МФО выдаст 
заём тому, кто установил себе само-
запрет на такую операцию, то воз-
вращать ничего не нужно. Граждане 
пользуются задержкой во времени, 
когда они уже попросили оформить 
себе самозапрет, но он еще не всту-
пил в силу. 

Читайте 2-ю стр. 
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Свободы и равноправия эти сирийцы, 
ставшие жертвами кровавой резни, 

уже никогда не дождутся.

Новый властитель Сирии Ахмед аш-Шараа 
перековался из лидеров экстремистов 

в «рукопожатные».

В закрытом помещении бойцам 
пришлось провести четверо 

суток.

В РОССИИ ИЗОБРЕЛИ МОРОЖЕНОЕ 
ДЛЯ ДОМАШНИХ ПИТОМЦЕВ

Оригинальное лакомство 
для кошек и собак приду-
мали ветеринары из Санкт-
Петербурга. Это особенное 
мороженое на палочке, со-
стоящее из мясопродуктов 
и некоторых других компо-
нентов.

Для приготовления мо-
роженого сначала готовят 
основу — бульон (выварку) 
из хрящей, мяса или ко-
стей. Подходят для приго-
товления выварки минтай, 
треска, тунец, хек, лосось, 
говядина, утка, крольчати-
на, индейка, телятина, ба-
ранина, козлятина, конина, 
гусятина, курица, свинина и 
даже буйволятина, оленина 

и лосятина. После заверше-
ния варки бульон несколько 
раз процеживают.

Следующий этап — под-
готовка желейной смеси. 
Она изготавливается путем 
добавления в бульон же-
латина, а также закладки 
охлажденного отваренного 
мелкорубленного мясного 
или рыбного сырья. Кроме 
того, в получившуюся мас-
су добавляют некоторое 
количество растительного 
сырья — ягод, овощей или 
фруктов. Можно добавить 
и кисломолочные продук-
ты — ряженку, кефир, про-
стоквашу, йогурт или ма-
цони. Все это смешивают 

до однородной массы и 
разливают по формам, в 
которые заранее вставляют 
палочки.

Палочка мясного моро-
женого также съедобна. Ее 
изготавливают из мясных 
продуктов. В качестве сы-
рья для палочки использу-
ют субпродукты или мясо 
животных, рыбы или пти-
цы. В частности, в качестве 
субпродуктов используют 
нос, корень (пенис), шею, 
трахею, хвост и т.п.

Авторы изобретения ука-
зывают, что это мороженое 
способствует охлаждению 
животных, страдающих от 
жары.

ПОВАР-ИЗВРАЩЕНЕЦ ЗАСУНУЛ В СЕБЯ ПИВНУЮ БАНКУ, 
ОТМЕЧАЯ 8 МАРТА С СЕМЬЕЙ

52-летний столичный 
повар после бурного 
празднования Междуна-
родного женского дня по-
пал 9 марта в больницу с 
застрявшей в заднем про-
ходе жестяной банкой из-
под пива.

Как стало известно «МК», 
мужчина, проживающий в 
однокомнатной квартире 

на юге столицы, отмечал 8 
Марта с сыном и пожилой 
матерью. Он весь день упо-
треблял алкоголь. После 
изрядной выпивки у гла-
вы семейства (он работает 
поваром в организации, 
готовящей еду для школ) 
помутился рассудок. Он 
решил поэксперименти-
ровать с пивной банкой, 

вставив инородный пред-
мет в анальное отверстие, 
однако чуть позже выта-
щить ее не смог. Стыдясь 
родных, раздосадованный 
москвич оделся и вышел 
из дома. 

Он направился в сторону 
метро «Аннино». Именно 
оттуда, чтобы не вызывать 
никаких подозрений, он 

вызвал экстренные служ-
бы города. Пострадавшего 
медицинские сотрудники 
доставили в больницу. Ле-
чащему врачу пациент рас-
сказал фейковую историю 
о том, как банка очутилась 
в недрах тела. По словам 
фантазера, в трезвом со-
стоянии он вышел из дома 
на работу в 4.25 утра, 

возле подъезда резко сел 
на лавочку, после чего по-
чувствовал сильную боль 
в области ягодиц. 

Как бы то ни было, хи-
рурги прооперировали 
бедолагу, вытащив банку 
и зашив раны в прямой 
кишке. Через 24 часа па-
циент был отпущен доле-
чиваться домой.

КИТАЙСКИХ ФЕРМЕРОВ ПОГУБИЛ 
ЗАБИВШИЙСЯ ДЫМОХОД?

Пожарные дознаватели 
определили вероятную 
причину возгорания в ночь 
на 10 марта в частном те-
пличном комплексе, рас-
положенном в муници-
пальном округе Чехов, 
где скончались четыре 
человека. Источником воз-
горания, возможно, стала 
сажа в дымоходе.

Как стало известно «МК», 
о пожаре в двухэтажной 
деревянной хозяйствен-
ной постройке в службу 112 
сообщили жители деревни 
Высоково в 0.23. Из окон 
своих домов они увидели, 
как из дымовой трубы печи, 
отапливающей сарай, вы-
ходил огонь. Языки пла-
мени постепенно с крыши 
стали распространяться по 
всему периметру дома.

В скором времени на 
место ЧП приехали три 
пожарно-спасательные 
бригады. Готовящиеся к 
тушению огня пожарные не 
смогли быстро войти в го-
рящий сарай, так как в хо-
зяйственной постройке на 
первом этаже стали взры-
ваться газовые баллоны, в 
помещении также горели 
дрова. Проживающие там 
четверо граждан Китая не 
смогли самостоятельно 
выбраться из огненного 
заточения. Их тела были 
обнаружены лишь после 
ликвидации пожара, кото-
рый был локализован на 
площади 1050 квадрат-
ных метров. Пострадали 
двое рабочих, одного на 

вертолете от-
правили в ожо-
говый центр.

В тридца-
ти метрах от 
сгоревшей 
хозяйствен-
ной построй-
ки находилось 
тепличное 
хозяйство. В 
10 теплицах, 
находящихся 
друг от друга 
в 5 метрах, 
выращивали 

овощи: огурцы и помидо-
ры. Теплицы от огня по-
страдали частично — так, 
в ближайшей к дому лоп-
нули окна. 

По словам местных жи-
телей, тепличный ком-
плекс появился в деревне 
около 7 лет назад. Каркас-
ные сооружения с пропу-
скающим свет покрытием 
отапливались в холодное 
время года печами. Соб-
ственник также занимался 
разведением овец. Соседи 
предполагают, что рабочие 
не прочищали дымоход, в 
связи с чем и произошло 
возгорание. 

— Хорошо, что ветра не 
было, — пояснили очевид-
цы. — А то пожар на де-
ревню пошел бы, потому 
что траву подсушило. Эти 
фермеры жили довольно 
уединенно, особенно мно-
го их летом было. Один 
из работников к 8 Марта 
рульку покупал в нашем 
магазине, вроде как жена 
попросила. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
сковской области Ольга 
Врадий, предварительной 
причиной пожара является 
неправильная эксплуата-
ция печного оборудования. 
Установлены личности всех 
погибших. Ими оказались 
трое мужчин и женщина, 
которые осуществляли 
трудовую деятельность на 
территории теплиц.

ТРОЕ ПОДРОСТКОВ НАДРУГАЛИСЬ 
НАД ДЕВОЧКОЙ-ИНВАЛИДОМ, 

КОГДА ОНА ШЛА ДОМОЙ
Ужасное нападение на 

14-летнюю девочку прои-
зошло 9 марта в одном из 
городов на юге Московской 
области. 

Как выяснил «МК», вече-
ром рокового дня к школь-
нице домой пришла в гости 
подруга со своим моло-
дым человеком. Подрост-
ки играли в компьютере, 
общались. Около десяти 
часов вечера девочка ре-
шила проводить друзей 
до остановки маршрутки. 
Маме сказала, что вернет-
ся через полчаса, но когда 
дочь не пришла даже через 
час, женщина забила тре-
вогу и побежала ее искать. 
Примерно через 15 минут 
дочь позвонила и сказа-
ла, что она дома, при этом 
сильно плакала, сказала, 
что на нее напали. По до-
роге домой родительница 
сразу же вызвала «скорую 
помощь» и полицию. При-
бежав в квартиру, она на-
шла свою дочку в ужасном 
состоянии — у нее была 
огромная шишка на голо-
ве, лицо все опухло. 

О том, что случилось, она 
рассказала чуть позже, ког-
да мама дала ей успокои-
тельные лекарства. Дело 

в том, что с 10 лет девоч-
ка была инвалидом (у нее 
врожденное неврологиче-
ское заболевание). Школь-
ные занятия она проходила 
на домашнем обучении, 
одна на улицу почти не вы-
ходила, а гуляла только с 
близкими друзьями. В тот 
вечер, как рассказала по-
страдавшая, она проводила 
друзей и шла домой, когда 
ее окружили трое молодых 
людей возрастом пример-
но 17–18 лет. Один ударил 
ее каким-то предметом по 
голове, а другой засунул в 
рот непонятные вещества, 
возможно, наркотические, 
и силой заставил прогло-
тить. Далее ее затащили 
в какой-то подвал, где де-
вочка потеряла сознание, 
и затем уже ничего не пом-
нила. Очнувшись, она сама 
дошла до дома.

В тот же вечер школь-
ницу доставили в одну из 
столичных клиник, где про-
вели обследование. Факт 
изнасилования после экс-
пертизы подтвердился. Ее 
состояние стабильное, но 
она все время спит, а лицо 
сильно отекло от побоев. 
Поисками преступников за-
нимается полиция. 

ВЕСНА В СТОЛИЧНОМ РЕГИОНЕ 
УМЕРИТ ПЫЛ

11 марта в столице ожи-
дается очередной рекорд 
— воздух может прогреться 
до плюс 15 градусов. Одна-
ко потом температурный 
фон должен будет вер-
нуться в климатическое 
русло.

Как стало известно 
«МК», пик тепла придется 
на вторник, и у небесной 
канцелярии есть все шан-
сы побить температурный 
рекорд 2015 года, когда 
воздух прогревался до 
+13 градусов. 11 марта 
2025 года синоптики про-
гнозируют на два градуса 
больше.

Ну а со среды апрель-
скую погоду сменит мар-
товская. 12 марта москви-
чей ждет дождь. Ночью 
ожидается +3…+8°, днем 

+5…+10°. В четверг по-
нижение температуры 
продолжится. Холодный 
фронт принесет скоротеч-
ные ливни, к дождю кое-
где может примешиваться 
мокрый снег, из-за чего но-
чью посвежеет до 0…+5°, 
днем до +3…+8°. В пятницу 
днем небольшой дождь, 
и потеплеет до +6…+11°. 
В выходные ожидаются 
традиционные мартовские 
возвраты холодов: в суббо-
ту фронт принесет ливне-
вые осадки в смешанном 
состоянии; ночью 0…+5°, 
днем не выше +1…+6°. В 
воскресенье инициативу 
перехватит гребень анти-
циклона, благодаря чему 
распогодится; в середи-
не ночи легкие заморозки, 
днем +2…+7°.

НА МОСКВИЧКУ ВО ВРЕМЯ ЦИРКОВОГО ШОУ 
УПАЛА МАТРЕШКА

Посетительница Москов-
ского цирка Никулина на 
Цветном бульваре получи-
ла травму головы во время 
представления вечером 9 
марта.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в кон-
це второго действия спек-
такля «Матрешка», около 
20.30. На цирковой арене 

артисты кидали мяг-
кие надувные игруш-
ки в виде матрешек. 
Самые большие на-
дувные матрешки 
были присоединены 
к канатам и качались 
в разные стороны. 

46-летняя роди-
тельница, сопро-
вождающая группу 
третьеклассников, 
сидела на втором 

ряду партера. Наблю-
дающая за всеобщим ве-
сельем женщина решила 
отвлечься от просмотра 
действа на несколько се-
кунд и посмотреть, как 
себя ведут сзади сидящие 
школьники. Внезапно в 
посетительницу приле-
тела большая надувная 

матрешка. Металлическое 
крепление на канате уда-
рило женщину в правую 
часть головы. 

Шокированная дама вы-
шла из зала. Она обрати-
лась за помощью к охран-
нику цирка, который отвел 
гостью в медпункт. Посети-
тельнице приложили лед к 
голове. 

С гематомой головы по-
страдавшая затем обра-
тилась в поликлинику, где 
врач диагностировал ушиб. 
Родительница желает, что-
бы правоохранители уста-
новили, по каким причинам 
цирком не была соблюдена 
техника безопасности, ведь 
от удара игрушки во время 
представления могли по-
страдать дети. 

ПЕРВЕНЦА ЛАМЫ В ЛОСИНОМ 
ОСТРОВЕ ВЫКАРМЛИВАЮТ 
ИСКУССТВЕННОЙ СМЕСЬЮ

Счастливое 
пополнение в 
семействе лам 
случилось на 
биостанции в 
национальном 
парке «Лосиный 
Остров». У ламы 
Алисы родился 
детеныш.

Как выяснил 
«МК», радостное 
событие произо-
шло 2 месяца на-
зад, но стало из-
вестно об этом 
только сейчас. 
Дело в том, что в первые 
недели жизни мама и ма-
лыш нуждались в помощи 
специалистов, и делить-
ся хорошими новостями 
было преждевременно. 
Сотрудники биостанции 
под руководством науч-
ного отдела взяли на себя 
все хлопоты по выхажива-
нию новорожденного. Они 
круглосуточно следили за 
его состоянием и правиль-
ным питанием, кормили 
малыша специальной 

смесью, адаптированной 
к потребностям новорож-
денных лам.

«Сейчас верблюжонок с 
удовольствием выпивает 
по литру вкусной смеси 
дважды в день, демон-
стрируя отличное здоро-
вье и активный рост, — уже 
не скрывают своей гордо-
сти сотрудники биостан-
ции. — Его вес значительно 
увеличился, шерстка стала 
гуще и пушистее, а сам он 
превратился в веселого и 
любопытного малыша».

telegram:@mk_srochno

Дом сгорел 
почти полностью.
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ЗЕЛЕНСКОГО 
ЗАГОНЯЮТ В УГОЛ 
c 1-й стр.

Журналист: «Президент Путин 
проявляет неуважение к вам, 
продолжая атаковать Украину, 
пока вы пытаетесь добиться 

мира». Трамп: «Что он делает?» Журналист: 
«Продолжает атаковать Украину». Трамп: «И 
этим он проявляет неуважение ко мне?» Жур-
налист: «Да». Трамп: «Вы кто?» Журналист: 
«Я Майкл Бернбах, The Washington Post». 
Трамп: «Вы уже потеряли доверие. Следую-
щий вопрос». 

Этот обмен репликами крайне любо-
пытен потому, что на встречу в Саудовскую 
Аравию украинская делегация (а также прим-
кнувший к ней, но якобы не участвующий в ее 
работе сам Зеленский) едет именно с таким 
переговорным багажом. Посланцы Киева 
намерены исполнить здесь «старую песню о 
главном»: мы хорошие, русские плохие, мы за 
мир, русские за войну. Давайте восстановим 
нам помощь, и все пойдет как раньше — как 
в не такие уж старые (дебош Зеленского в 
Белом доме имел место меньше месяца тому 
назад) и не такие уж добрые (война все-таки 
как-никак) времена. 

Поведение Трампа на борту его само-
лета следует воспринимать как намек на то, 
что такая позиция вряд ли прокатит. При всей 
неотесанности своих манер и при всей своей 
нелюбви к «умникам» американский лидер 
очень четко просекает, когда им пытаются 
манипулировать. Прогнозы по нынешним 
временам занятие крайне неблагодарное. Но 
я все же решусь: если эмиссары Зеленского 
(плюс сам Зеленский) хотят уехать с саудов-
ских берегов с чем-то большим, чем очеред-
ное унижение, им придется продемонстри-
ровать посланцам Трампа свою реальную 
готовность идти на уступки и компромиссы 
с Москвой. Произойдет ли это — большой 
вопрос. А если вдруг произойдет, то тут же 
возникает следующий большой или даже 
огроменный вопросище. 

И заключается он вот в чем: в какой мере 
у Путина и Трампа наличествует консолиди-
рованная позиция по поводу конкретного 
плана завершения украинского кризиса? С 
формальной точки зрения даже сама подоб-
ная постановка вопроса является не совсем 
оправданной. Содержательные переговоры 
Москвы и Вашингтона по украинскому вопро-
су якобы еще не начались. Но вот о чем можно 
говорить без всяких «якобы»: недавний визит 
посланца Трампа Стивена Уиткоффа в Москву 
застал официальные российские внешнепо-
литические круги врасплох. Даже о том, что 
во время своего пребывания в Белокамен-
ной Уиткофф встретился с Путиным, стало 
известно сильно погодя и только благодаря 
разговорчивости самого американского го-
стя. Вывод: мы много чего знаем о нынешнем 
состоянии связей Вашингтона и Киева, но мы 
почти ничего не знаем о нынешнем состоянии 
связей Вашингтона и Москвы. 

Если Путин и Трамп еще не договори-
лись — хотя бы в самых общих наметках — о 
желаемых очертаниях урегулирования, то у 
Зеленского и его клаки на Западе, в рядах 
которой вновь нарисовался влиятельный 
американский сенатор Линдси Грэм, есть 
шансы влезть в эту щель и начать ее расши-
рять. Но если же такая договоренность уже 
наличествует, то даже киевскому начальнику 
придется признать, что он оказался в клещах. 
Число его проблем и без того растет. Россий-
ская армия продвигается в Курской области 
и выбивает тем самым из рук Зеленского 
возможность на что-то обменять захваченный 
ВСУ плацдарм в этом регионе. 

Одновременно на Зеленского начинают 
«раскрывать рот» украинские политики из са-
мых националистически настроенных кругов. 
Член украинской Верховной рады Алексей 
Гончаренко: «У нас сейчас есть три варианта. 
Первый — мир, второй — проигрыш, третий — 
разгром и капитуляция. К сожалению, власть 
ведет нас ко второму и третьему вариантам». 
Очень даже верно сформулировано. Но не 
будем забегать вперед. Подождем итогов 
переговоров в Саудовской Аравии. Благо 
ждать их осталось всего ничего. 

 Михаил РОСТОВСКИЙ.

САМ СЕБЕ 
МОШЕННИК
c 1-й стр.

Напомним: с 1 марта россияне 
получили возможность оформ-
лять себе запрет на выдачу кре-
дита в банках или МФО через 

Госуслуги. По данным Объединенного кре-
дитного бюро (ОКБ), только за первые пять 
дней месяца этим правом воспользовались 
3,6 млн человек. При этом уже 4 марта 6,5 
тыс. соотечественников решили отказаться 
от такой функции. Напомним, что механизм 
самозапрета на кредиты был предложен Цен-
тробанком РФ для защиты граждан от мо-
шенников, которые с помощью социальной 
инженерии уговаривали россиян оформлять 
кредиты или даже просто пользовались укра-
денными персональными данными для той 
же цели. Самозапрет распространяется толь-
ко на потребительские займы, но не касается 
автокредитов, образовательных кредитов с 
господдержкой и ипотеки. 

Однако после массового введения этой 
возможности банки и МФО стали жаловаться, 
что определенные категории граждан поль-
зуются своим правом в корыстных целях. Они 
сначала оформляют самозапрет на кредит, а 
затем бегут в финансовые организации для 
того, чтобы срочно его получить. По мнению 
банков и МФО, это делается с целью в даль-
нейшем не возвращать заемные средства: 
ведь если человеку, установившему само-
запрет, финансовая организация выдала 
кредит, то этот человек никакой ответствен-
ности за него не несет и ничего никому не 
должен. Таким образом недобросовестные 
граждане пользуются технической задерж-
кой между тем, когда была подана заявка на 
самозапрет, и точным временем, когда он 
вступил в силу после рассмотрения заявки. 
Некоторые участники рынка утверждают, что 
к такой схеме прибегают чаще всего молодые 
мужчины в возрасте от 20 до 27 лет, которые 

хотят, пользуясь этой уловкой, избежать не-
обходимости возвращать займы. 

Однако правозащитники утверждают, что 
кредитные организации могли неправильно 
понять намерения потребителей. «На мой 
взгляд, некоторые граждане таким способом 
проверяют, установлен ли этот самозапрет на 
кредиты или нет, потому что не верят в работу 
системы, — утверждает юрист, член правле-
ния Международной конфедерации обществ 
потребителей (КонфОП) Диана Сорк. — Дис-
кредитировать идею такими действиями не-
возможно. Можно лишь каким-то образом 
корректировать ее реализацию, выявлять 
пробелы». Если самозапрет установлен, но 
еще не вступил в действие, то банк не может 
нести ответственность за выдачу кредита и 
деньги заемщику все равно придется воз-
вращать, подчеркнула эксперт. 

По словам основателя сервиса «Кредчек» 
Эльмана Мехтиева, людей, оформивших са-
мозапрет, можно разделить на три категории. 
Во-первых, те, кому кредит и не нужен, даже 
если они активно пользуются кредитными 
картами. Такие граждане включают самоза-
прет во избежание рисков мошеннических 
кредитов и займов с использованием их пер-
сональных данных. Во-вторых, те, кому само-
запрет поставили ближайшие родственники 
или иные доверенные лица. Многие банки и 

МФО уже столкнулись с тем, что их постоян-
ные клиенты удивляются, откуда в кредитной 
истории появился самозапрет. В-третьих, те, 
кто видит в этом возможность получить деньги 
и не платить за них, сославшись на постановку 
самозапрета, так как есть мнение, что не все 
профессиональные кредиторы наладили не-
обходимые процессы. В этом случае можно 
быть уверенным, что рано или поздно какой-то 
кредитор подаст в суд на таких заемщиков по 
статье 159 УК РФ («Мошенничество»).

Однако на этот счет есть и другое мне-
ние. «Для того чтобы привлечь человека к от-
ветственности как мошенника, нужно будет 
доказать, что присутствовал умысел на при-
обретение чужих средств, — говорит юрист по 
гражданским делам Алла Георгиева. — Однако 
в данном случае это будет сложно сделать. Ква-
лифицировать такие дела как мошенничество 
можно, например, в том случае, если человек 
осуществил получение средств с помощью под-
ложных документов». Однако в рамках данной 
инициативы случаи мошенничества будут еди-
ничны, а большинство ситуаций с оформлением 
кредита все же связаны с непониманием, как 
работает такой инструмент. Не стоит дискре-
дитировать хорошую инициативу, лучше пора-
ботать над информированностью населения о 
правилах ее работы, призвала юрист. 

Наталия ТРУШИНА.

«К АПРЕЛЮ ВСУ 
В СУДЖЕ НЕ БУДЕТ»
c 1-й стр.

Напомним, 9 марта российские 
войска освободили Кубаткин к 
северу от Суджи и подняли три-
колор над Малой Локней в Суд-

жанском районе, которую называли одним из 
главных оборонительных пунктов украинских 
войск в Курской области. Бойцы 30-го мото-
стрелкового полка освободили Черкасское По-
речное. Поддержка пришла со стороны Николь-
ского, что позволило создать на севере 
Суджанского района крупный котел, в который 
угодили несколько подразделений ВСУ. Одно-
временно с юга российские войска продвига-
лись в Махновке, приближаясь к центру Суд-
жанского района.

Ранее Российская армия вышла на Новень-
кое — это небольшой хутор на территории Сум-
ской области Украины. В 12 километрах к югу 
от этого села находится транспортный узел 
Юнаковка, через которую проходит важная линия 
снабжения курской группировки ВСУ. 

Брошенные Зеленским в Курскую область 
элитные части ВСУ не выдержали натиска. На 
ряде участков они отступили к Судже, бросая 
технику и вооружение.

По оценке экспертов, в Курской области 
остается не менее 10 тысяч вэсэушников. Мно-
гие, не дождавшись команды на отступление, 
бросили позиции и попытались уйти полями. 
Другие сдаются в плен. Их число измеряется уже 
десятками. Общие потери ВСУ в Курской области 
с августа 2024 года, по данным Минобороны РФ, 
превысили 66 тысяч человек.

Как сказал «МК» Тимур Сыртланов, Россий-
ские вооруженные силы продолжают активные 
наступательные действия по ликвидации и раз-
грому группировки украинских националистов в 

Курской области, и в ближайшее время, считает 
он, состоятся основные бои за Суджу, а затем 
— полное освобождение Суджанского района и 
выход наших войск на государственную границу 
Российской Федерации.

— По моему мнению, уже в марте террито-
рия Курской области будет полностью освобож-
дена от противника. Успех российских войск в 
Курской области стал возможен благодаря ряду 
ключевых факторов. Среди которых особое 
место занимает уникальная операция «Труба-3» 
или, вернее, «Поток». Если помните, «трубная 
тактика» применялась уже дважды, в том числе 
при освобождении Авдеевки. 

800 добровольцев из элитных подразделе-
ний заходили в трубу малыми группами, бойцам 

пришлось провести в замкнутом пространстве 
четверо суток в ожидании команды на атаку.

Командир 3-го штурмового отряда «Ваг-
нер», а сейчас командир добровольческой раз-
ведывательной штурмовой бригады «Восток», 
Герой России с позывным «Зомби» рассказал, 
что операция разрабатывалась довольно долго 
— больше трех недель. Все это время шла подго-
товка. По его словам, чтобы выйти по трубе в тыл 
противника, сначала пришлось останавливать 
подачу метана, затем выкачивать ядовитый газ 
и закачивать в трубу кислород.

После этого были оборудованы выходы на 
поверхность, так называемые «накопители для 
личного состава», где были заготовлены запасы 
боеприпасов, еды, воды и т.д. После в трубу на-
чали заходить бойцы. 

«Бригада «Ветераны», моя бригада, 30-й 
мотострелковый полк и 11-я бригада ВДВ, также 
группа «Аида» спецназа «Ахмат», все мы прошли 
по этой трубе — более 15 километров. Заходили 
малыми группами в течение четырех суток, дабы 
не раскрыть свои планы, чтобы противник нас не 
увидел», — рассказал командир «Востока». 

В трубе бойцам — а это, на секунду, восемь 
сотен человек, считай, два батальона — при-
шлось провести четверо суток, пока не посту-
пила команда на атаку. По словам участников 
операции, самыми сложными были первые 72 
часа. У военных от отравления сильно «горели» 
легкие и болела голова. Поднявшуюся темпе-
ратуру и боли снимали обезболивающими. У 
некоторых от токсичных испарений появлялись 
галлюцинации.

8 марта наши бойцы появились в промыш-
ленной зоне в тылу врага. «Противник не ожидал 
этой операции, вследствие чего был дезориен-
тирован, у него началась паника. Благодаря этим 
усилиям были освобождены многие населенные 
пункты — Черкасское Поречное, Малая Локня, 
Мартыновка, Правда, Михайловка, Кубаткино», 
— рассказывает «Зомби». Вскоре враг пришел в 
себя и начал закидывать трубу боеприпасами. 
Однако наши военнослужащие к этому времени 
успели зайти в посадки и закрепиться. 

Дарья ФЕДОТОВА, 
Ольга ФЕДОРОВА.

Пиво в России опять 
подорожает 
В России снова дорожает пиво. 
Крупнейшие отечественные произ-
водители уже уведомили торговые 
сети о повышении отпускных цен на 
10–15%. Основными причинами на-
зываются рост акцизов, удорожание 
сырья и упаковки, а также нестабиль-
ность курса рубля. Однако потреби-
тели и эксперты задаются вопросом: 
почему цены продолжают расти, 
если валютные качели угомонились, 
а логистические проблемы, вызван-
ные санкциями, казалось бы, должны 
быть решены за три года?

С начала года производители пива стол-
кнулись с ростом стоимости бутылок, гофро-
тары и импортного хмеля, который почти не 
производится в России. Кроме того, высо-
кая ключевая ставка и инфляция увеличили 
финансовую нагрузку на компании. Произ-
водители утверждают, что следующего по-
дорожания можно избежать только в слу-
чае стабилизации валютного рынка. Однако 
небольшие компании уже повысили цены, 
а крупные игроки, вероятно, использовали 
запасы, сделанные в конце 2024 года, чтобы 
отложить повышение.

Пивовары ссылаются на объективные 
факторы: увеличение акцизов, рост цен на 
сырье и упаковку, а также необходимость 
закупать хмель за границей. Однако, как от-
мечают аналитики, курс рубля демонстрирует 
относительную стабильность, а логистические 
цепочки, нарушенные в 2022 году, уже адапти-
ровались к новым условиям. Это заставляет 
задуматься: действительно ли рост цен обу-
словлен исключительно внешними факторами, 
или производители используют их как удобный 
повод для повышения прибылей?

Управляющий партнер B&C Agency 
Иван Самойленко, объясняет, что основная 

проблема отрасли — зависимость от импорт-
ного сырья. «95% хмеля и солода поставляют 
из Германии, Чехии и США. В прошлом году 
сырье подорожало на 30–50%, что связано с 
ослаблением рубля. Также на 20% выросла 
стоимость тары, а дефицит кадров заставляет 
компании повышать зарплаты», — отмечает 
эксперт.

Отметим, что с 2022 года доля импортно-
го пива на российском рынке сократилась с 
25% до 5%. Однако это не решило проблему 
зависимости от иностранного сырья. Со-
беседник «МК» отмечает, что попытки им-
портозамещения в отрасли сталкиваются с 
рядом трудностей. «Хмель — это специфиче-
ское сырье, которое требует определенных 
климатических условий для выращивания. В 
России таких условий нет, поэтому полностью 
заместить импорт пока невозможно», — объ-
ясняет он.

Кроме того, санкции осложнили доступ к 
современному оборудованию для пивоваре-
ния. «Большинство производственных линий 
закупалось за рубежом, а сейчас это сделать 
сложно. Даже если удается найти поставщи-
ков, оборудование обходится значительно 
дороже», — говорит Самойленко.

Кроме того, фискальная нагрузка в виде 
акцизов и введение маркировки увеличили 
затраты производителей. «Пик строитель-
ства пивоваренных заводов пришелся на 
2005–2010 годы, и сейчас эти производства 
устарели. Модернизация требует закупки 
оборудования за рубежом, что сложно из-за 
санкций», — добавляет он.

Эксперт также подчеркивает, что курс 
доллара остается ключевым фактором для 
отрасли. «Чем дороже валюта, тем выше за-
траты на сырье и оборудование. Эти статьи 
составляют большую часть себестоимости 
продукта, и заместить их полностью произ-
водители не могут», — говорит эксперт.

Председатель правления Международ-
ной конфедерации обществ потребителей 
(КонфОП) Дмитрий Янин обращает внимание 
на еще одну важную проблему: ценовой дис-
баланс между пивом и крепким алкоголем. 
«Российское пиво достаточно дорогое от-
носительно цены бутылки водки, и это очень 
серьезная проблема. Чем крепче алкоголь, 
тем он опаснее для человека, который пьет 
этот алкоголь», — отмечает Янин.

Эксперт подчеркивает, что в идеале 
цена бутылки водки должна равняться цене 

10 бутылок пива по 0,5 литра. «Этого соот-
ношения нет. Водка остается ключевым про-
дуктом для пьющих, и это наносит ущерб и 
здоровью, и системе здравоохранения», — 
утверждает он.

Янин также считает, что повышение цен на 
пиво — это вынужденный шаг производителей. 
«Они пытаются всеми силами сдержать рост 
цен, но традиционно весной происходит повы-
шение, так как летом потребление пива растет. 
Сейчас удачное время, чтобы заработать и 
отыграть налоговые повышения, которые были 
с января 2025 года», — объясняет эксперт.

Аналитики прогнозируют, что в ближай-
шие месяцы цены на пиво могут продолжить 
расти, особенно если курс рубля снова начнет 
колебаться. Однако некоторые эксперты счи-
тают, что производители могут начать искать 
альтернативные пути снижения затрат, напри-
мер, увеличивая долю российского сырья или 
оптимизируя логистические цепочки.

«Если производители смогут найти спо-
собы снизить зависимость от импорта, это 
может помочь стабилизировать цены. Но пока 
такие решения находятся на стадии разра-
ботки», — отмечает Самойленко.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

КРИЗИС

ФИНАНСЫ

АЛКОГОЛЬ

Один из организаторов операции 
«Поток», командир отдельного 
добровольческого штурмового 
батальона «Восток», Герой России, 
кавалер шести орденов Мужества, 
в прошлом командир группы 
«Вагнер». Позывной «Зомби».
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Подготовила Екатерина ПИЧУГИНА
NON-STOP

Итальянцы устроили битву апельсинов. В итальянском городке Ивреа прошла ежегод-
ная Битва апельсинов. Эта традиция прижилась в городе еще со времен Средневеко-
вья. Подразумевается, что Битва апельсинов символизирует восстание горожан против 
тирании жестокого герцога, случившееся в конце XII века. Согласно легенде правитель 
решил воспользоваться древним правом феодала и провести брачную ночь с дочерью 
мельника вместо ее новоиспеченного мужа. Но девушка по имени Виолетта оказалась не 
робкого десятка и обезглавила герцога, после чего толпа горожан разгромила его замок. 
В память об этом событии в Иврее каждый год устраивают Битву апельсинов, во время 
которой разделившиеся на девять команд люди, изображающие разгневанную толпу, за-
брасывают плодами тележки, в которых едут «стражники» герцога. 

КАДР

НАЗНАЧЕНИЕ

НУ И НУ!

СКАНДАЛ

ФОТОФАКТ

ЛУКАШЕНКО ДЕЛАЕТ СТАВКУ НА ЭКОНОМИСТОВ

ДЕВУШКА ХОТЕЛА ПОМОЧЬ ВОЗЛЮБЛЕННОМУ, НО РОТ НЕ ВЫДЕРЖАЛ

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВЕННИКИ ДЕЛЯТ ЦАРСКИЕ ОСТАНКИ НА УРАЛЕ

Александр Лукашенко 
сообщил о завершении 
процесса формирования 
правительства страны. 
Премьер-министром на-
значен Александр Турчин, 
экс-глава Минского облис-
полкома. Бывший глава 
кабмина Роман Головченко 
становится председателем 
Нацбанка Белоруссии. Как 
пояснил глава Белоруссии, 
основной замысел его на-
значений и перестановок 
состоит в том, чтобы глав-
ными процессами в стране 
«управляли экономисты». 
Новому премьеру Алексан-

дру Турчину 49 лет. Работа 
в правительстве страны 
для него не нова. В 2016-м 
трудился руководителем 
Аппарата Совета министров 
Республики Беларусь, в 
2017-м был назначен пред-
седателем Совета по разви-
тию предпринимательства, 
консультативного органа 
при президенте Республики 
Беларусь. В 2018-м получил 
должность первого заме-
стителя премьер-министра 
Республики Беларусь. Что 
касается перемещения 
бывшего премьер-министра 
Головченко в Нацбанк, то 

сам Лукашенко пояснил это 
просто: «Это назначение 
связано с тем, что Роман 
Александрович всегда хотел 
большей вовлеченности 
банка и банковской системы 
в экономику». 

Жительницу Новосибир-
ской области задержали 
в здании Кировского рай-
онного суда за поцелуй 
со своим бойфрендом. 
Об этом сообщает «МК в 
Новосибирске». Судебные 
приставы заметили, что 
при этом девушка попыта-
лась передать изо рта в рот 

пакетик с наркотическим 
веществом. К сожалению 
для обоих, это оказалось 
сложнее, чем в детективных 
или эротических фильмах, 
и попытка порадовать лю-
бимого обернулась фиаско.  
Теперь и девушке, которая 
уже созналась, что приобре-
ла «запрещенку» через мес-

сенджер, предстоит суд и, 
вероятно, наказание. Можно 
сказать, что так влюбленные 
воссоединятся — но нет, 
в России не существует 
«семейных» исправительных 
учреждений, так что сидеть 
придется порознь. Зато кто 
скажет, что это не настоя-
щая любовь? 

В Екатеринбурге раз-
вернулась борьба за 
мемориал в Поросенко-
вом Логе — там находит-
ся захоронение членов 
императорской семьи, 
расстрелянных летом 
1918 года в Ганиной Яме. 
Директор фонда «Мемориал 
Романовых» Илья Коровин 
заявил, что церковные вла-
сти планируют строительство 
на этом участке. Осенью про-
шлого года земля памятника 

— там сохраняется природ-
ный ландшафт — потеряла 
охранный статус, подчеркнул 
общественник.  Сама Екате-
ринбургская епархия планов 
строительства храма или 
иных зданий в этом месте не 
анонсировала. Однако еще 
в 2018 году сообщалось, что 
церковь просила передать 
ей участок в безвозмездное 
пользование. Правда, и тогда 
о факте обращения сообщил 
фонд «Мемориал Романо-

вых», известный многолетней 
борьбой с епархией по цело-
му ряду вопросов. Добавим, 
что подлинность останков 
царской семьи в Поросенко-
вом Логе пока не подтверж-
дена церковью официально. 
Таким образом, осквернения 
могилы ожидать вряд ли 
приходится, в остальном же 
— налицо характерный для 
Урала острый спор хозяй-
ствующих субъектов с при-
влечением общественности. 

Соответствующее поста-
новление подписал глава 
правительства Михаил 
Мишустин. Социальные 
пенсии получают граждане, 
у которых нет трудового 
стажа или его недостаточно 
для назначения страховой 
пенсии. Кроме того, эти 

выплаты положены людям 
с инвалидностью и тем, кто 
потерял кормильца. Размер 
индексации рассчитывает-
ся исходя из темпов роста 
прожиточного минимума 
пенсионеров за прошедший 
год. В целом индексация 
затронет почти 4,2 млн граж-

дан. В бюджете Социального 
фонда на это предусмотре-
но около 85 млрд рублей. 
Напомним, что получате-
лям страховых пенсий по 
старости — порядка 38 млн 
человек — индексация была 
проведена с 1 января 2025 
года на 9,5%. 

На 14,75%
ЦИФРА

проиндексируют с 1 апреля 
социальные пенсии в России

Бразильский карнавал в Рио-де-Жанейро всегда был ярким событием, но в нынеш-
нем году он превзошел все ожидания. Улицы города превратились в настоящий подиум, 
а главными звездами на нем стали костюмы. Здесь были представлены и ковбойский 
шик, и элегантная буржуазность. Карнавальные костюмы в этом году отразили глобаль-
ные тренды и локальный колорит Бразилии. Фестиваль красок и фантазии захватил Рио, 
превратив город в огромную сцену, где каждый участник стал актером в грандиозном 
спектакле. Костюмы не просто украшали улицы — они рассказывали истории, выражали 
надежды и мечты бразильцев, а также демонстрировали их невероятную креативность и 
чувство юмора.

КАТАСТРОФА

В СЕВЕРНОМ МОРЕ ПРОИЗОШЛО СТОЛКНОВЕНИЕ С ТАНКЕРОМ

Более 30 пострадавших 
были доставлены на 
берег после столкно-

вения нефтяного тан-
кера и грузового судна 
примерно в 10 милях от 

побережья Восточного 
Йоркшира (Велико-
британия). Столкновение 
произошло, как сообщается, 
между танкером под флагом 
США MV Stena Immaculate 
и грузовым судном Solong, 
направлявшимся в Роттер-
дам. По имеющимся данным 
на вечер понедельника, 
не все члены экипажа этих 
двух судов были найдены. 
Данные слежения показы-
вают, что сухогруз врезался 
в танкер, когда тот стоял на 
якоре. Очевидцы рассказали 
о вспыхнувшем «огромном 
огненном шаре». 
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Александр Турчин.
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Либеральная Европа просто из 
штанов выпрыгивала, когда си-
рийский президент Асад покинул 
свою страну, поверженную неожи-

данно быстрым наступлением джихадистов из 
Идлиба. Как же, кровавый диктатор бежал! И 
вот теперь-то бедная Сирия наконец-то заживет 
в свободе и демократии!

То, что к власти в арабской стране при-
шла группировка, генетически связанная с 
запрещенными в России террористическими 
организациями «Аль-Каида» и «Исламское го-
сударство», европейский истеблишмент не так 
уж сильно волновало. Справедливости ради, 
западные эксперты, отдельные политики и пред-
ставители спецслужб, которые понимают, кто 
оказался победителем в сирийской граждан-
ской войне, выступили с предупреждениями. 
Но их голос глох в радостном шуме по поводу 
свержения ненавистного Асада. Так же, пом-
нится, радовались падению в Ираке не менее 
ненавистного Саддама Хусейна. Или гибели 
лидера ливийской Джамахирии Муаммара 
Каддафи.

И Башар Асад, и тем более Саддам Хусейн 
или полковник Каддафи не были, что называет-
ся, подарком. Они правили жестко, временами 
жестоко. Но ликвидация их власти ни к миру, ни 
к свободе не привела. В Ираке падение режима 
партии Баас вылилось в кровавую междоусо-
бицу, раны от которой не исцелены до сих пор. 
То же произошло в Ливии. И, кажется, то же 
самое ждет Сирию.

Но в европейских столицах прошлое вспо-
минать любят как-то очень избирательно, пред-
почитая строить из мыльных пузырей прожекты 
на будущее в радужных тонах.

А тут еще новые властители Сирии провели 
на высочайшем уровне пиаровскую операцию по 

ребрендингу своей группировки «Хайят Тахрир 
аш-Шам» (запрещенная в России террористиче-
ская организация). Ее лидер Абу Мухаммад аль-
Джулани, он же президент Ахмед аш-Шараа, 
сменил свой камуфляж боевика на западный 
костюм с галстуком, модно подстриг бороду, 
раздавал европейским и американским СМИ 
интервью, убеждая в том, что из джихадистов 
перековался в умеренного политика, готового 
строить свободную, демократическую и инклю-
зивную Сирию, где всем, включая этнические и 
религиозные меньшинства, будет житься воль-
готно. Так ведь сработало!

Уж на что автор этих строк на протяжении 
нескольких последних лет предупреждал, что 
надо с осторожностью относиться к показной 
смене вывесок джихадистов, вспоминая вос-
точную мудрость про змею, которая меняет 
кожу, но не меняет нрав. И то в какой-то момент 
возникли сомнения: может, действительно, 
боевики переродились в рукопожатных и от-
ветственных деятелей. И может, старый лозунг 
сирийских исламистов, призывавших отправить 
христиан в Ливан, а алавитов — в землю, остался 
в прошлом...

Правда, с рукопожатностью конфуз вышел, 
и очень показательный! Это когда радостные 
европейские деятели поехали в Дамаск знако-
миться с перековавшимся Ахмедом аш-Шараа. 
Симпатичный бородач европейцев принять-то 
принял, но здороваться за руку с батутчицей, 
простите, министром иностранных дел Гер-
мании Анналеной Бербок, отказался. И этот 
дипломатический конфуз стал первым зво-
ночком, который напомнил: джихадисты не 
меняют нрав.

После бегства Асада сирийская тема как-то 
выпала из внимания мировых СМИ, будучи оттес-
нена на окраину другими актуальными темами. 

До тех пор, пока не случилась трагедия — стало 
очевидно, что боевики-исламисты взялись за 
резню алавитов и прочих меньшинств.

Что характерно, в западной прессе нет и 
намека на ту истерику, которую они устроили 
по поводу Бучи. Там сразу, как говорится, без 
суда и следствия, были определены виновники, 
расставлены акценты — и понеслось! Сейчас же 
не то что медиа на Западе в рот воды набрали, 
но пишут о сирийских «эксцессах» где-то там, 
не на первых полосах. Да еще и намекают, что 
алавиты чуть ли не сами виноваты: дескать, это 
сторонники свергнутого Асада устроили засаду 
на «силы безопасности» нового режима, а уж те 
осерчали и начали убивать кого ни попадя. По-
пытки найти в фотоленте известного западного 
информагентства изображения, касающиеся 
резни, устроенной исламистами в Сирии, удачей 
не увенчались. Зато там были фотографии по-
хорон боевиков, погибших в схватке с асадов-
скими «лоялистами». Зато в телеграм-каналах 
полно ужасных кадров с расправами боевиков 
над безоружными людьми...

По подсчетам, в новом всплеске насилия 
за несколько дней на прошедшей неделе по-
гибло около тысячи человек. Большая часть из 
них — представители гражданского населения. 
Базирующаяся в Великобритании «Сирийская 
обсерватория по правам человека» насчитала, 
что общее число жертв среди гражданского 
населения составило 973 человека, включая 
женщин и детей. Очевидцы рассказывали, что 
женщинам было приказано ходить голыми, пре-
жде чем их застрелили.

Житель города Банияс в провинции Лата-
кия, 67-летний Самир Хайдар, рассказал агент-
ству AFP, что двое его братьев и племянник были 
убиты вооруженными людьми. Хотя Хайдар сам 
алавит, он принадлежал к левой оппозиции при 
Асаде и провел в тюрьме более десяти лет. По 
его словам, в город прибыли боевики, среди 
которых были иностранцы.

«Они вошли в здание и убили моего един-
ственного соседа», — сказал он.

Самому Самиру удалось скрыться с женой 
и двумя детьми в суннитском районе, но он 
утверждает: «Если бы я опоздал на пять минут, 
меня бы убили». 

В тот же день вооруженные люди вошли в 
дом его брата, расположенный в 100 метрах.

«Они собрали всех мужчин на крыше и от-
крыли по ним огонь, — говорит Хайдар. — Мой 
племянник выжил, потому что спрятался, но 
мой брат был убит вместе со всеми мужчинами 
в здании».

Еще один брат, которому было 74 года, и 
племянник были убиты вместе со всеми муж-
чинами в их здании.

«В домах лежат тела четырех или пяти по-
гибших, — рассказывал Хайдар. — Мы обрати-
лись с просьбой предоставить нам возможность 
похоронить наших погибших».

По словам жителей портового города Ла-
такия, вооруженные группировки похитили не-
сколько алавитов, которые были убиты. Среди 
них был глава государственного культурного 
центра Ясир Саббух, он был похищен, а позже 
труп был подброшен к его же дому, сообщил 
репортер AFP.

В Джабле, расположенном южнее, житель в 
слезах рассказал, что их терроризируют воору-
женные группировки, взявшие город под свой 
контроль: «Нас в доме шестеро, мои родители и 
братья. Уже несколько дней нет электричества 
и воды. Нам нечего есть, и мы не решаемся 
выйти на улицу».

Комиссар ООН по правам человека Фолькер 
Тюрк призвал расследовать кровавые расправы: 
«Мы получаем крайне тревожные сообщения о 
гибели целых семей, включая женщин, детей и 
сдавшихся бойцов. Убийства мирных жителей в 
прибрежных районах на северо-западе Сирии 
должны быть немедленно прекращены».

Сотни, если не тысячи алавитских женщин 
и детей бросились под защиту российских во-
енных, остающихся в Сирии. Но разве удастся 
спастись всем? И как быть с теми, кто убежать 
не успел?

И это только несколько трагедий, о которых 
становится известно благодушному Западу.

А что правитель Сирии Ахмед аш-Шараа? 
Он занял позицию «я не я, и хата не моя». В вос-
кресенье вечером он пообещал не проявлять 
снисхождения к виновникам резни, добавив, 
что они будут привлечены к ответственности. 
Правда, еще вопрос, кого он понимает под 
виновниками, — вполне все могут свалить на 
сторонников Асада, которые напали на новые 
силы безопасности страны.

Вот, например, какую версию выдает один 
из межарабских каналов: «Боевые действия 
начались после того, как в четверг сторонники 
Асада скоординировали нападения на силы 
безопасности. Нападения переросли в убийства 
из мести, когда тысячи вооруженных сторонни-
ков нового руководства Сирии направились в 
прибрежные районы, чтобы поддержать силы 
безопасности». Осталось, наверное, только 
добавить, что алавиты сами виноваты, что их вы-
резают. Ах да, еще виноваты Иран и «Хезболла», 
их уже заподозрили в том, что они спровоци-
ровали столкновения.

Остается надеяться, что внешнее внимание 
к сирийской кровавой бойне заставит власти 
страны хоть как-то обуздать своих мстителей-
отморозков.

Россия — и, что характерно, США — со-
вместно призвали Совет Безопасности ООН 
собраться в закрытом режиме в связи с расту-
щим насилием в Сирии. А госсекретарь Марко 
Рубио призвал Шараа привлечь виновных к 
ответственности: «Соединенные Штаты осуж-
дают радикальных исламистских террористов, 
включая иностранных джихадистов, которые в 
последние дни убивали людей на западе Сирии. 
Соединенные Штаты поддерживают религиоз-
ные и этнические меньшинства Сирии, включая 
христианскую, друзскую, алавитскую и курд-
скую общины, и выражают свои соболезнования 
жертвам и их семьям. Временные власти Сирии 
должны привлечь к ответственности виновных 
в этих массовых убийствах представителей 
меньшинств Сирии».

 Может, и благодушная Европа подтянется. 
И даже выразит озабоченность. Вот только оче-
видно одно: никаких выводов из трагедии Сирии 
европолитики для себя не сделают.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В марте 2025 года МВД предупре-
дило россиян: в соцсетях зафиксиро-
ван небывалый всплеск активности 
лжеменял. В комментариях — споры. 
Часть граждан признается, что уже 
попалась на предложение обменять 
валюту по заманчивому курсу, а дру-
гие настаивают, что это «страшилки» 
во имя наживы банков. Корреспон-
дент «МК» проверила, что происходит, 
подписавшись сразу на несколько 
«меняльных» каналов в отечественном 
мессенджере. 

Официальное предостережение рос-
сиянам от МВД вызвано случаем, по поводу 
которого уже возбуждено уголовное дело о 
мошенничестве: москвичу подсунули целый 
мешок фальшивых рублей в обмен на 330 тысяч 
реальных долларов. «Выгодное предложение» 
мужчина обнаружил в Телеграм, связался с 
автором объявления, переговорил, поверил 
и отдал деньги. В ответ ему вручили сумку с 
30 млн рублей. Далее все как в кино про 90-е: 
сверху настоящие пачки, а под ними «кукла» 
— целый мешок купюр из «банка приколов». 
Естественно, обнаружился обман уже дома. 

Некоторые настаивают, что подобное на-
дувательство от сетевого менялы — печальная 
случайность, а не закономерность. Ведь се-
годня, когда большинство россиян выезжает 
за рубеж только с наличными, на их услуги 
есть спрос. 

— Конечно, жуликов никто не отменял, 
— соглашается москвичка Татьяна, — но не 
все менялы жулики. Я, к примеру, выезжая на 
отдых в Тай или Египет, еще в Москве покупаю 
баты или фунты именно у сетевых менял. У них 
курс выгоднее, чем на месте. Я считаю, что в 
этом деле покупателя может подвести только 
жадность. Если курс ну уж совсем подарочный, 
нормальный человек насторожится. 

Мошенника, надувшего москвича, объяви-
ли в розыск: столичная полиция рассчитывает 
его задержать и предъявить статью о мошен-
ничестве. А уголовные адвокаты напоминают, 
что покупка и продажа валюты по частным объ-
явлениям в Сети нарушает закон о валютном 
регулировании. Частное лицо, совершающее 

такую операцию, ждет штраф в размере от 
75 до 100% от суммы, а юридических лиц — 
вплоть до 10 лет лишения свободы. Но юристы 
признают, что в условиях не работающих за 
рубежом российских карт это не останавливает 
ни продавцов, ни покупателей. Отдельные 
надувательства происходят при обмене через 
Сеть криптовалюты. 

— При выкупе подросшей «крипты» за 
рубли сетевые мошенники после перевода 
криптовалютных средств на указанный ими 
адрес кошелька присылают сообщение, что 
ваши BTC (биткоины. — Авт.) не прошли ве-
рификацию, «содержат повышенные риски 
санкций» и будут заморожены для более тща-
тельной проверки, — рассказывает адвокат 
Анатолий Гросс. — И для этого надо выслать 
персональные данные — паспорт, адрес с 
платежки ЖКХ и свое видеоизображение в вы-
соком качестве. Удивительно, но «чайники» от 
крипты в такой дешевый развод дружно верят. 
И даже обезличенный обменный чат-бот, коих 
сейчас в российских мессенджерах развелось 
великое множество, первым делом запросит 
у вас реквизиты банковской карты — чтобы 
списать нужную сумму, а потом перевести 
валюту. И даже если он вдруг честно это сде-
лает, ваши данные останутся у него. Причем в 
случае последующих исчезновений средств 
с вашей карты доказать факт мошенничества 
будет практически невозможно. И пусть вас не 
обманывает множество хвалебных отзывов под 
частным меняльным ресурсом: негативные 
из-под него быстро исчезают, заменяясь бла-
годарственными, ведь администрирует канал 
его владелец, то есть сам меняла. 

Получив рекомендации по безопасности, 
пробую вывести сетевых менял на чистую 
воду. Отзываюсь на частное объявление в 

российском мессенджере о продаже таиланд-
ских батов за рубли по курсу по 2,5 руб. за бат, 
притом что официальный курс на 10 марта 
2,64 руб. за 1 TB. Ставлю условие, что пойду 
на сделку только в случае личной телефон-
ной беседы с продавцом. И никаких онлайн-
переводов: личная встреча, на которую я при-
несу рубли, а продавец — свои тайские баты. 
Продавец на удивление быстро соглашается 
на все мои условия, голос у него оказывается 
женский и молодой. 

— Какая вам выгода продавать иностран-
ные деньги ниже курса, если вы не мошенница? 
— интересуюсь в лоб. 

— Я риелтор, — поясняет собеседница, 
— посредничаю при сдаче тайского жилья на-
шим туристам. Свой процент от тайских хозяев 
получаю в батах, но они мне не нужны, так как 
я сама в РФ. Продать ниже курса по частному 
объявлению все равно выгоднее, чем менять 
через наши банки. Так что не беспокойтесь, все 
чисто. У меня перед поездкой в Тай все знако-
мые меняют, на месте вам будет дороже. 

Это чистая правда: на месте дороже. Но 

только как же тогда отличить добросовест-
ного продавца, хотя и он, выходит, нарушает 
российский закон о валютных операциях уже 
тем, что продает валюту в частном порядке, 
от тех, кто собрался вас кинуть, всучив вме-
сто ваших кровных «куклу»?! Едва ли кто-то 
знает об этом лучше, чем сами менялы. Их и 
спрашиваем. 

— Иногда нарочно распускаются слухи, 
чтобы подогреть искомую сделку, — делится 
сетевой меняла, назвавшийся Аликом. — На-
пример, что старые доллары нигде за рубежом 
больше не принимают. Доверчивые торопятся 
их продать ниже курса, что менялам и надо. Но 
это еще относительно честная сделка, просто 
грабительская для продавца американской 
валюты. А есть еще и те, кто подманивает 
туристов обещаниями продать валюту стра-
ны, куда они направляются, дешевле рынка. 
Люди, которые по неким своим причинам по-
лучают такую валюту и хотят ее продать, дей-
ствительно существуют, но их куда меньше, 
чем мошенников. А чтобы в них разобраться, 
надо знать базовые вещи. К примеру, вы со-
брались во Вьетнам и видите предложение 
о выгодной покупке вьетнамских донгов за 
рубли еще дома и по выгодному курсу. Ко-
нечно, звучит заманчиво, удобнее, чем менять 
рубли на доллары, а на месте менять их на 
донги, да еще и по более высокому курсу. Но 
в случае с донгами мошенничество 100%, так 
как вывоз вьетнамских денег из Вьетнама за-
прещен законом. Соответственно, и тех, кто 
их вдруг ввозит из-за рубежа без банковской 
справки, ждет как минимум штраф на тамож-
не, а как максимум конфискация всей суммы. 
Из Таиланда баты можно вывозить, хотя и на 
сумму, не превышающую 50 тысяч батов за 
один раз. Но тот, кто постоянно летает из РФ 
в Таиланд и обратно, вполне может и впрямь 
иметь достаточное количество тайского кэша. 
Из Китая можно за один раз вывезти не более 
6 тысяч юаней, в других странах региона тоже 
свои ограничения. Да, в нашем деле есть не-
чистые на руку, как и везде. Но от них можно 
защититься с помощью информированности, 
бдительности и разумной рациональности 
вместо жадности. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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необходимость повышения качества и до-
ступности перевозок для семей с детьми, 
особенно для многодетных. Среди предло-
жений было и введение специального льгот-
ного тарифа, и оборудование такси детскими 
удерживающими системами — автолюльками, 
бустерами, автокреслами. 

Предложение не просто назревшее 
— давно «перезревшее»: введенные за по-
следние четверть века нормы и стандарты 
перевозки детей фактически заставляют 
многодетных быть автовладельцами. Ведь 
таксисты часто отказываются принимать 
заказы на перевозку родителей с детьми, 
требуя дополнительной оплаты. Автокресла 
и прочие удерживающие системы занима-
ют слишком много места, что тоже ударяет 
по водительскому кошельку. Проще говоря, 
при заказе такси нужно сразу сообщить, что 
едешь с ребенком, и быть готовым заплатить 
за это втридорога. 

— Многодетные семьи в общественном 
транспорте ездят по льготным ценам, а в такси 
— по повышенному тарифу, — констатировал 
депутат ГД РФ Дмитрий Гусев. — Так быть не 
должно. Значит, надо признать такси обще-
ственным транспортом. Дети до 7 лет должны 
ездить или бесплатно, или по пониженному 
тарифу. Для многодетных должна быть скидка 
или особый тариф.

Для безопасности маленьких пассажиров 
депутат предложил обязать водителей возить 
с собой как минимум два бустера: мол, они 
малогабаритные и не займут много места ни 
в багажнике, ни в салоне.

Также Гусев предложил установить новый 
налоговый вычет — на расходы на такси (также 
для семей с детьми). 

Депутат Татьяна Буцкая также обратила 
внимание, что водители специально завы-
шают тариф на перевозку детей, что в корне 
неверно.

— Детей возить сложно, любая мать это 
подтвердит. Ребенка может укачать, он может 
срыгнуть, плакать, сорить печеньем, пачкать 
ногами переднее кресло. А если еще и пробка, 

то тут помогут только пустырник и валерьяна, 
— рассказала Буцкая.

Депутат вспомнила, как одна крупная 
компания уже пыталась привить водителям 
любовь к детям: им бесплатно раздали авто-
кресла... которые спустя некоторое время ока-
зались выставлены на продажу в Интернете. 
Шоферы сочли, что овчинка выделки не стоит. 
Но, кажется, им пора передумать. Особенно 

если им смогут доплачивать за перевозку 
детей из государственного кармана.

— Детский тариф для водителя должен 
быть дороже, а для родителей дешевле. И 
эта ситуация уже решается и скоро будет 
окончательно решена, — заверила Татья-
на Буцкая. — Многодетные будут ездить по 
спецтарифу. 

Однако рассчитывать на безупречную 

честность многодетных семей тоже не стоит, 
отметила руководитель профессиональной 
ассоциации таксистов России Ирина Зари-
пова. По ее словам, многодетные тоже не 
чужды хитростей, и может возникнуть ситуа-
ция, когда многодетная мама вызывает по 
телефону такси к бару для своей выпившей 
подруги. Как этого избежать? Сегодня для 
многодетных семей действует электронное 
удостоверение, по которому можно получить 
льготу. И если просто указать его номер при 
вызове такси по агрегатору, то услуга может 
быть предоставлена другому лицу. 

— Нужно разработать детальный меха-
низм действия этой льготы. Чтобы много-
детные семьи не ездили за счет водителя, у 
которого тоже есть свои дети, — призывает 
Ирина Зарипова. 

Что касается удерживающих систем, то 
водители не горят желанием постоянно возить 
их с собой. По словам Зариповой, автокресла 
занимают много места, мешают положить в 
багажник объемные сумки и чемоданы дру-
гих пассажиров, например, тех, кто едет в 
аэропорт (или из аэропорта), а таких заказов 
больше, чем на поездки семей с детьми. 

Эксперты призвали также обратить 
внимание на выпуск отечественных мини-
вэнов. В настоящее время автомобильная 

промышленность не выпускает многоместный 
транспорт. А закупать этот класс автомобиля 
из-за рубежа не по карману ни частникам, ни 
компаниям-перевозчикам. И получается, что 
если многодетной семье надо ехать на такси, 
то вызываются две или три машины. Другого 
выхода пока нет.

Между тем пока что реальностью ста-
новятся не доступные минивэны, а новые 
штрафы за перевозку детей «нештатным» 
образом. То есть вне автокресла. С нынешних 
3000 до 5000 рублей для физлиц, с 25 до 50 
тысяч для должностных лиц, с 100 до 200 ты-
сяч для юридических лиц. Это среди прочего 
означает, что на таксистов, перевозящих де-
тей, будут обращать еще более пристальное 
внимание, значит, риски для них возрастают 
до неприемлемой степени. 

Кроме того, недавно были запрещены 
«треугольнички» — небезопасная, но компакт-
ная, дешевая и легальная имитация автокре-
сел, которая решала проблему для не слиш-
ком озабоченных безопасностью родителей. 
В итоге на практике статус-кво сохраняется и 
даже усугубляется: трех детей и больше могут 
себе реально позволить только обладатели 
личного автотранспорта. 

Ольга ТЕРЕШКОВА, 
Антон РАЗМАХНИН.

Важным понятием современного поли-
тического дискурса является «империя». Под 
этим определением часто объединяют госу-
дарственные системы, имеющие между со-
бой мало чего общего. Изначальное значение 
«империи» как совокупности владений импе-
ратора давно уже утеряно, и слово применяют 
по желанию говорящего или пишущего. 

В конце XX века было две таких безуслов-
ных империи, превосходящие остальные либо 
по площади, либо по населению и отвечающие 
вышеуказанным требованиям. Речь идет про 
Россию и Китай. Они приблизительно одно-
временно встали на путь реформ с целью 
выхода из того состояния, в которое их загнала 
власть компартий. Однако результаты рефор-
мирования оказались прямо противоположны-
ми. В одном случае государство распалось в 
кратчайшие сроки, в другом оно быстро вышло 
из кризиса, укрепилось и обогатилось.

В каждом из рассматриваемых случа-
ев понятие «империя» использовалось для 
анализа происходивших процессов совер-
шенно по-разному. Точнее, в случае Китая 
про «империю» не вспоминали вообще, хотя 
он таковой является более двух тысяч лет, а 
в XVII–XVIII веках его размеры увеличились 
в 2–3 раза за счет завоеваний; тогда как в 
1985–1991 гг. проблемы реформирования 
исторической России нередко связывались 
с ее имперским статусом, но особенно ча-
сто об этом стали говорить в ретроспективе, 
как и сейчас в связи с украинским кризисом. 
То, что в 1991-м представлялось трагической 
случайностью, ныне уверенно подается как 
историческая неизбежность. Бессмысленное 
«все империи рушатся» повторяется как нечто 
само собой разумеющееся. Но при этом тот 
факт, что китайская империя не рухнула, не 
осмысляется никак. Нет речей о том, что Китаю 
для успешных преобразований желательно 
было бы избавиться от статуса империи, от-
пустить Тибет, Синьцзян, Внутреннюю Монго-
лию, другие национальные районы. 

Когда Горбачев резко менял курс русской 
истории, порывал с многовековой традицией и 
буквально насильно наделял независимостью 
Таджикистан и Белоруссию, принуждая их 
элиты к политической активности, тогда Дэн 
Сяопин не только сберег единство страны, 
но и возвратил Гонконг и Макао, то есть рас-
ширил территорию и население, и не подумал 
отказываться от Тайваня. По нынешней логике 
глобалистов, Дэн поступал непродуктивно и 
анахронично, тогда как Горби — рационально 
и современно.

Но несмотря на столь разительный кон-
траст в действиях двух лидеров и вытекающих 
из них последствий, хотелось бы сосредото-
читься на том, что две страны объединяет. 
Если уж Россия и Китай «империи», то они 
являются «пульсирующими империями» — 
введем этот термин, учитывая цикличность, 
присущую их существованию. Китай за свою 
историю распадался не меньше десяти раз, 
порой на столетия.

Последний распад империи случился на 
рубеже 1911–1912 гг. и продлился почти сорок 
лет, до 1949 года, когда страну объединили 
коммунисты под руководством Мао, подобно 
большевикам в России в 1922-м. Важно то, 
что сползание в политическую раздроблен-
ность присуще Китаю на протяжении всей его 
истории. Но еще более важно то, что всякий 
раз он воссоздавался как единое государство, 
и не как небольшое национальное государ-
ство (подобно Турции при Ататюрке после 
Османской империи), а как огромное много-
национальное образование без существенной 
утраты территорий, а коренных земель он не 
лишался вообще.

В мировой истории только одно государ-
ство может с ним сравниться — и это Россия. 
Как империя, то есть многоэтничное, поли-
конфессиональное государство, она стала 
складываться стремительно в середине XVI 
века, при Иване Грозном. До того загнанная в 
верховья Волги Русь стала Россией, получив 
великую реку на всем протяжении после раз-
грома Казанского и Астраханского ханств. Тем 
самым был дан старт быстрому расширению 
на восток, к Уралу и за Урал. Но вскоре, в нача-
ле XVII века, случился первый кризис — Смута, 
когда государство распалось вследствие ди-
настических проблем, иностранного вмеша-
тельства и ожесточенной внутриполитической 
борьбы. Однако очень быстро выяснилось, что 
имперские тенденции были не случайными и 
пестрое население России больше факторов 
объединяло, а не разъединяло. Страна воз-
родилась замечательно быстро, менее чем 
за десять лет.

Следующие три века, несмотря ни на ка-
кие вызовы (а они были очень серьезными — и 
религиозный раскол, потрясший страну от 
центра и до окраин, и целый ряд затяжных войн 
с сильными соседями, и крупные восстания, 
и цепь верхушечных переворотов в XVIII веке, 
связанных с убийствами и отстранениями 
монархов), Российская империя никогда не 
бывала на грани распада (в XVII веке, когда 
за кратчайшие сроки русские первопроходцы 
дошли от Урала до Тихого океана, разве не 

была Россия по факту империей, хотя и не 
называлась так формально) — напротив, она 
почти беспрерывно расширялась, дойдя до 
Калифорнии (Форт-Росс). Но продажа Аляски 
показала, что руководство страны не имеет 
целью экспансию ради экспансии и всегда 
способно добровольно самоограничиться. 

Второй распад России случился в 1917 
году — не в результате национальных движе-
ний или сепаратизма окраин. Он стал след-
ствием кризиса государственного аппарата, 
отстававшего от требований эпохи массового 
общества, усугубленного тяготами мировой 
войны. И хотя к власти пришли принципи-
альные противники русской исторической 
традиции, тем замечательнее было то, что они 
за пять лет воссоздали империю за вычетом 
небольшого числа территорий и с прибав-
лением новых в Средней Азии. Урок созда-
ния Советского Союза заключался в том, что 
территориальная общность на громадной 
площади Евразии не была чьей-то блажью, 
а являлась объективной тенденцией, сле-
довать которой принуждались даже те, чьей 
заявляемой целью было ее разрушение. А 
к 1945 году под руководством грузинского 
марксиста границы царской империи были 
не просто восстановлены, но и превзойдены 
на Западе. И даже две страны, которые про-
блематичнее всего вписывались в Россию 
— Польша и Финляндия, — были обращены 
в неопасных вассалов.

В результате политики, идущей из Кремля 
и по его побуждению, в 1991 году случился 
третий распад России. Российские кризисы 
всегда случались в центре, окраины могли 
действовать лишь в результате импульсов, 
идущих из него. Так что собственно к «им-
перии» это имело мало отношения. Не было 
такого, что в 1985-м генсеку, занявшему свой 
кабинет, докладывают: «Михаил Сергеевич, 
Кунаев угрожает отделением Казахстана! 
Слюньков в Белоруссии еле удерживает се-
паратистов», — и Горбачев вынужден идти на 
уступки республикам. Напротив, именно он 
провоцировал распад своими действиями, на-
чиная с Алма-Аты в декабре 1986-го, когда ни 
с того ни с сего назначил первым секретарем 
компартии союзной республики русского Кол-
бина из Ульяновска, грубо унизив и оскорбив 
в высшей степени лояльных казахов, создав 
конфликт на пустом месте.

Отличие третьей Смуты (термин Сол-
женицына считаю в данном случае удачным) 
от предыдущих заключалось в широком во-
влечении зарубежных сил, которое стало воз-
можным ввиду немедленного признания и ле-
гализации Москвой распада страны. Сравните 
с позицией белых генералов в 1918–1919-м 
о «непредрешении» или с позицией князя 
Пожарского и гражданина Минина в 1612-м. 
Именно Горбачев, а затем Ельцин сделали все 
возможное, чтобы Россия развалилась. 

То, что с 1 января 1992 года позиция 
США и Запада в целом на постсоветском на-
правлении заключалась в формуле «не до-
пустить возрождения исторической России, 
приучить русских к мысли о независимом 
существовании 14 республик, укреплять и 
поддерживать их суверенитет», имело в своей 
правовой основе именно прецедент создания 
СНГ по инициативе Москвы. Мол, вы же сами 
инициировали роспуск России, не кто-то вам 
это навязал. Это и обусловило затянувшийся 
по сравнению с началом XVII века и началом 
XX процесс реинтеграции. 

В Китае эпохи раскола страны могли про-
должаться веками. Но там участие внешних 
сил, препятствующих объединению, было 
минимальным. Сами захватчики, например 
монголы или маньчжуры, были инициаторами 
воссоздания империи, подобно большевикам 
в России. Сегодня Америка мешает реинте-
грации только Тайваня, который, собственно, 
китайским стал лишь в конце XVII века, и это 
крохотный кусочек Китая. А в случае России 
— 14 «Тайваней», и они не крохотные, как та 
же Украина, и военная помощь им на порядок 
больше помощи США Тайбэю. Три прибалтий-
ских фрагмента уже включены в НАТО.

Подведем итог. Ни Китайская, ни Рос-
сийская империи не являются случайными 
порождениями. Они возникли по понятным 
объективным основаниям, и тот факт, что они 
подобно Фениксу из пепла возрождались 
на протяжении своей истории, ясно об этом 
свидетельствует. Причем историю России 
вполне можно вести со времен Рюрика, и 
тогда ее государственности более тысячи 
лет. Преодоление третьей российской Смуты 
оказалось более растянутым во времени, 
чем предыдущие, в первую очередь из-за 
иностранного вмешательства. Государства 
Шу и Ба в древнем Китае некому было под-
держивать из-за рубежа, и по мере усиления 
центральной власти они возвращались под 
власть императора. Государства Армения 
или Азербайджан сегодня поддерживают 
Парфию и Рим, если проводить аналогии 
с тем временем. Парфии и Риму не нужно 
возвращение династии Хань, ни старшей, ни 
младшей, им нужен слабый, раздробленный 
Китай.

РОССИЯ И КИТАЙ — ПУЛЬСИРУЮЩИЕ ИМПЕРИИ
Кто инициировал распад СССР
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МНОГОДЕТНОЕ ТАКСИ? НЕ ТОРМОЗИ!

ЕВРОПА, ТЫ ЭТОГО ХОТЕЛА?

«КУКЛА» БАКСОВ, «КУКЛА» ЕВРО
Российские менялы 
рассказали, как стали 
мошенниками
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В начале марта цены на новострой-
ки топчутся на месте в большинстве 
крупных городов страны. Главные 
причины наступившей стабилизации 
стоимости первичного жилья — сокра-
щение предложения и высокая конку-
ренция за покупателей. Куда пойдут 
цены на новостройки этой весной?

В конце февраля средняя стоимость 1 «ква-
драта» на 18 основных региональных первичных 
рынках жилья (16 городов-миллионников, Мо-
сковская и Ленинградская области) выросла по 
сравнению с январем на 0,7%, до 181,9 тыс. руб., 
подсчитал руководитель «ЦИАН.Аналитики» 
Алексей Попов. По его данным, сильнее всего 
за месяц 1 кв. м жилья подорожал в Воронеже 
(+3,5%, см. таблицу.) В Москве новый «квадрат» 

сейчас экспонируется по средней цене 383,9 
тыс. руб. За месяц значение выросло на 1%, 
за год — на 12%. Из-за перегретых цен в но-
востройках, которые застройщики упорно не 
собираются снижать, спрос в столице пере-
мещается на вторичку.

В Санкт-Петербурге 1 кв. м подорожал в 
среднем на символические 0,9%, до 266,5 тыс. 
руб. Как сообщил «МК» вице-президент по про-
дажам и сервису группы RBI Дмитрий Фалкин, 
в новостройках комфорт-класса Петербурга с 
начала года цены не растут, хотя и не снижа-
ются: сегодня это порядка 260–265 тыс. руб. 
за кв. метр. Средняя цена в бизнес-классе 
с конца 2024 г. выросла на 2% и составляет 
порядка 460 тыс. руб. за 1 кв. м. «Характерно, 
что доля ипотеки при этом снизилась до 37% — 
таких низких показателей на рынке Петербурга 
не было уже давно. Конечно, практически все 
это — семейная ипотека. Доля рассрочек на 
рынке остается высокой. В целом по рынку у 
большинства девелоперов 40–60% сделок 

проходит с рассрочками, причем эта доля 
выше в тех проектах, которые были запущены 
недавно», — добавил Фалкин.

С этими выводами согласна генеральный 
директор VSN Group Яна Глазунова. По ее мне-
нию, рассрочка как основной инструмент при-
обретения продолжает набирать обороты. И не 
только в Питере. По словам директора направ-
ления «Новостройки» ИНКОМ-Недвижимости 
Валерия Кочеткова, рассрочка сейчас очень 
привлекательна в первую очередь для двух 
категорий клиентов. К первой относятся по-
купатели, располагающие полной суммой на 
оплату квартиры. Они с помощью рассрочки и 
высоких ставок по депозитам могут выбрать 
новое жилье, к примеру, большей площади 
или в более престижном районе — если бы 
сейчас от них потребовалась единовремен-
ная 100%-ная оплата, они не смогли бы себе 
это позволить. Т.е. имея полную стоимость, 
клиент выплачивает от 5% до 20% покупки, а 
остальное кладет на рублевый депозит, таким 

образом увеличивая свой бюджет.
Вторая категория — это те, кто продает 

свою недвижимость. Имея альтернативу в ново-
стройке с рассрочкой/отсрочкой платежа, они 
могут до ввода дома в эксплуатацию жить в 
своей старой квартире и без спешки продавать 
ее не ниже рыночной цены. 

«Многие аналитики ожидали падения цен 
на новостройки. Но, как мы видим, этого не 
происходит. Спрос постепенно тоже набирает 
обороты. Причем квартиры пользуются боль-
шим спросом, чем апартаменты (закономерно, 
учитывая, что апартаменты и представлены в 
меньшем количестве). В массовом сегменте 
большим спросом пользуются малогабаритные 
лоты (студии и «однушки»), в бизнес-классе — 
одно- и двухкомнатные квартиры, в премиум и 
элитном — многокомнатные лоты (2-, 3- и 4+-
комнатные лоты)», — отметила Глазунова.

В городах-миллионниках, по словам Попо-
ва, предложение медленно сокращается. Так, в 
Москве — на 6% за месяц, в Санкт-Петербурге 
— на 9%. Ряд девелоперов снижает количество 
выставленных на продажу лотов в некоторых 
объектах. 

Как считает Глазунова, спрос на ново-
стройки будет постепенно восстанавливаться, 
по традиции небольшая просадка с продажами 
возможна в начале мая из-за продолжитель-
ных праздников. «Так что цены на новое жилье 
продолжат плавно корректироваться вверх», 
— уверена эксперт. По прогнозу Попова, в бли-
жайшие полтора месяца цены на новостройки 
продолжат медленно расти за счет распростра-
нения нестандартных ипотечных схем. 

Сергей АРТЕМОВ.
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В начале марта в центральных райо-
нах Москвы обострился дефицит 
офисов класса А. Снять качествен-
ное помещение в Москва-Сити или 
внутри Садового кольца практически 
невозможно. Шансы найти штаб-
квартиру для своего бизнеса появля-
ются только далеко от центра: почти 
половина свободных помещений на-
ходится в бизнес-центрах, располо-
женных недалеко от МКАД. Насколь-
ко вырастут в этом году средние 
ставки на офисные помещения? 

Как рассказала «МК» руководитель депар-
тамента по работе с офисными помещениями 

компании IBC Real Estate Екатерина Белова, 
в конце минувшего февраля уровень вакант-
ности на офисном рынке Москвы по классу 
А составил 6%, что на 4,3 процентных пункта 
ниже показателя февраля 2024 года. При 
этом в ключевых деловых районах, таких как 
Москва-Сити и Ленинградский коридор, доля 
свободных площадей по классу А составила 
1,2% и 3,3% соответственно. В то время как в 
зданиях класса А, расположенных за МКАД, 
аналогичный показатель достиг 17,6%. 

Сегодня 48% вакантного предложения 
на столичном рынке офисной недвижимо-
сти составляют офисы по ставкам менее 
25 тыс. руб./кв. м в год — это сильно удален-
ные от центра здания, в том числе за МКАД. 
Преимущественно объекты сдаются без 
отделки. 

В целом, с ее слов, на рынке Москвы 
наблюдается рост ставок аренды по всем 
классам и локациям. Так, средний рост за-
прашиваемых ставок по классу А за год со-
ставил 25–30%. При этом в качественных 
объектах класса А средний диапазон ставок 
колеблется в районе 45–55 тыс. руб./кв. м в 
год (без НДС и OPEX).

Структура предложения крайне неравно-
мерна, ввиду чего наиболее премиальные 
опции, расположенные в границах ТТК, мар-
кетируются значительно выше средневзве-
шенных показателей. «В условиях острого 
дефицита в центральных локациях базовые 
ставки на высвободившиеся помещения могут 
составлять 90 тыс. руб./кв. м в год и выше», 
— отметила эксперт. 

Дефицит предложения образовался во 
многом из-за активного развития бизнеса, 
полагают специалисты. Так, по оценке ана-
литиков FinExpertiza, в 2024 году количество 
открытых в РФ компаний превысило число 
закрытых — рекорд за последние девять лет. 
В прошлом году зарегистрировано 216 тыс. 
новых коммерческих организаций, большая 
часть которых находится в Москве. И всем им 
требуются офисы. 

Как полагают профильные эксперты, в 
ближайшее время неблагоприятная ситуация 
для арендаторов и покупателей столичных 
офисов вряд ли изменится. И растущая ак-
тивность девелоперов пока не сможет пере-
ломить текущие тренды. Только в «Большом 
Сити» в ближайшее время появится около 
7 млн кв. м. И треть новых помещений в этом 
деловом кластере уже выкуплена. 

В условиях острого дефицита готовых к 
въезду офисных площадей в 2025 году Бе-
лова предсказала дальнейшее повышение 
ставок аренды. Наиболее сильный рост, по 
ее мнению, будет наблюдаться в районах с 
острым дефицитом качественного предложе-
ния, таких как Москва-Сити, Ленинградский 
коридор и другие. 

По прогнозу аналитиков CORE.XP, в 
текущем году средние ставки аренды на 
офисные помещения в Москве могут вы-
расти еще на 20%. Они ожидают увеличения 
количества сделок по продлению договоров 
аренды и повышения спроса на офисы без 
отделки. 

Сергей АРТЕМОВ.

В начале марта после долгого пере-
рыва крупнейшие банки РФ неожи-
данно смягчили условия по ипотеке, 
снизив ставки по ряду ипотечных 
программ. По мнению экспер-
тов, говорить о новом устойчивом 
тренде пока рано. Решения лидеров 
следует больше рассматривать как 
сигнал рынку. Стоит ли заемщикам 
ожидать появления мощной волны 
снижения ставок?

На минувшей неделе произошло со-
бытие, которое немного удивило рядовых 
граждан, желающих с помощью кредитов 
улучшить жилищные условия. Сразу два 
крупнейших банка страны существенно 
уменьшили стоимость ссуд по некоторым 
рыночным программам. «Решение обуслов-
лено уменьшением стоимости облигаций 
федерального займа и стоимости фондиро-
вания по итогам января–февраля», — пояс-
нили в одном из банков. Скорее всего, име-
лось в виду уменьшение ставок по вкладам, 
которые являются основным источником 
фондирования банков. 

Как считает главный аналитик Банки.
ру Богдан Зварич, основным поводом для 
пересмотра ставок по ипотеке стало из-
менение ожиданий по траектории ключевой 
ставки ЦБ. Если ранее, по его мнению, бан-
ки учитывали высокие риски дальнейшего 
ужесточения денежно-кредитной политики, 
то теперь они более оптимистично смотрят 
на возможные дальнейшие действия регу-
лятора. Возможность сохранения в ближай-
шее время ставки на уровне 21% и переход 
регулятора во второй половине этого года 
к смягчению денежно-кредитной полити-
ки способствуют пересмотру кредитными 
организациями процентной политики по 
банковским продуктам, включая ипотеку. В 
результате банки готовы улучшать условия 
по ипотечным кредитам. 

Вслед за действиями крупных игроков, 
по мнению Зварича, на аналогичные шаги 
могут пойти и другие кредитные органи-
зации. Однако размер снижения ставок по 
ипотеке может разниться от банка к банку 
и будет зависеть от возможностей кредит-
ной организации, стоимости привлечения 
средств и т.д. 

Сегодня рыночные ставки находятся 
на запредельно высоких уровнях. В конце 
февраля, по оценке Дом.РФ, средневзве-
шенная ставка в топ-20 банков по ипотеке 
на новостройки составляла 28,73% (+12,01 
п.п. с конца февраля 2024 г.), на вторичное 
жилье — 29,29% (+12,35 п.п.). 

В топ-5 регионов, лидирующих по 
объему ипотечных сделок, вошли Москва 
и Подмосковье, Краснодарский край, Санкт-
Петербург и Ленинградская область.

По данным Frank RG, объем выданных 
ипотечных кредитов в феврале 2025 года 
составил почти 219 млрд руб., что оказалось 
на 34% ниже по сравнению с февралем 2024 
года, но зато почти на 80% выше, чем в ян-
варе текущего года. Как полагает ведущий 
аналитик Freedom Finance Global Наталья 
Мильчакова, помесячный рост, скорее всего, 
связан с сезонным фактором, так как во вре-
мя длительных январских каникул банки не 
работают. Она не исключает, что ипотечный 
стандарт способствовал тому, что неко-
торые потенциальные заемщики снизили 
активность для того, чтобы внимательно 

разобраться в его особенностях и не сде-
лать неправильный выбор. «В ипотечном 
стандарте для заемщиков есть свои плюсы 
и свои минусы, но минусов стало больше, 
поскольку относительно дешевой ипотеки 
от застройщиков теперь не будет», — от-
метила аналитик. 

По ее оценке, в феврале люди были 
более активны в программах льготной 
ипотеки, т.к. коммерческая ипотека по-
прежнему недоступна подавляющему боль-
шинству россиян. На взгляд Мильчаковой, 
это стало очень важным фактором, моти-
вировавшим крупнейшие государственные 
банки начать понижать проценты по ры-
ночным программам ипотеки, не дожида-
ясь снижения ключевой ставки, которого, 
разумеется, придется ждать достаточно 
долго. Умеренное влияние на снижение 
процентных ставок по рыночной ипотеке, 
по ее мнению, также оказало снижение 
Банком России надбавок к коэффициентам 
риска. Но главный мотив — это снижение 
спроса. Кроме этого ипотечных заемщиков 
могло также сдерживать повышение цен 
на недвижимость в крупных городах, что 
стало дополнительным фактором падения 
спроса в годовом исчислении. 

Как полагает Мильчакова, большин-
ство банков наверняка будут ждать ре-
шения ЦБ по ключевой ставке 21 марта, 
прежде чем принять свои решения об из-
менении своих процентных ставок в любую 
сторону. «Однако некоторые крупные банки 
могут начать снижать процентные ставки 
раньше, т.к. решение ЦБ РФ сохранить 
ключевую ставку без изменений ожида-
ется консенсусом аналитиков и самими 
банками. И в этом контексте банкам важно 
опередить других конкурентов», — заклю-
чила эксперт.

В ближайшее время Зварич не ожида-
ет сильного снижения ставок по рыночной 
ипотеке, которые в текущий момент на-
ходятся фактически на «заградительных» 
уровнях. Как полагает начальник управле-
ния ипотечного кредитования ВТБ Сергей 
Бабин, реального оживления спроса можно 
ждать не ранее 2026 года, когда ставки по 
рыночным ипотечным программам станут 
доступнее.

Сергей АРТЕМОВ.

В Едином реестре проблемных объ-
ектов (ЕРПО) сейчас находится 97 
домов в 22 регионах России. Об этом 
6 февраля сообщил вице-премьер 
РФ Марат Хуснуллин на заседании 
президиума Правительственной 
комиссии по региональному раз-
витию. За прошлый год ЕРПО по-
кинули 213 объектов, в правах были 
восстановлены 35 тыс. россиян. 
Вице-премьер призвал региональные 
власти взять вопрос незавершенного 
строительства под свой контроль. 
Как сегодня становятся обманутыми 
дольщиками и почему эксперты спо-
рят об остроте проблемы недостро-
енного жилья — в материале «МК». 

Человеческая трагедия
30-летний Дмитрий И. работает в IT-

сфере. Он является отцом троих детей, стар-
ший из которых ходит в школу, а остальные 
посещают детский сад. Жена занимается 
детьми и не работает. Решить квартирный 
вопрос с помощью ссуды для своей семьи 
Дмитрий задумал более трех лет назад. Вы-
брал в экологически чистом районе Подмо-
сковья проект жилищной застройки, заключил 
договор и взял ипотеку. В начале 2022 года 
действовала программа льготной ипотеки, да 
и рыночные ставки были вполне приемлемые. 
Жилищный кредит в итоге был оформлен во 
втором госбанке страны. 

Застройщика проверял и банк, и, по идее, 
Государственное ипотечное агентство. «У 
нас эскроу-счет в госкорпорации, — пояснил 
Дмитрий. — Оформил договор, внес перво-
начальный взнос 15%. Стройка началась в 
2021 году, так что, когда я оформлял ипотеку, 
первые этажи уже были построены. Банк у 
меня надежный. Казалось, все проверено. 
Ключи от квартиры обещали дать 30 сентября 
2023 года, к первому сроку сдачи. Но в реаль-
ности их ни я, ни другие дольщики, купившие 
квартиру в этом ЖК, не увидели». Стройка 

остановилась полностью летом 2023 года. С 
тех пор ничего не изменилось. Оказалось, что 
документы были оформлены неправильно. 

«Сначала возникли проблемы с адми-
нистрацией Ленинского городского округа, 
— пояснил Дмитрий. — Вдруг выяснилось, 
что у застройщика не оказалось части обя-
зательных разрешений, в т.ч. разрешения 
на строительство котельной и канализаци-
онных сооружений. При этом банк проводил 
проверку, и все было нормально. Сейчас со-
владелец компании-застройщика Seven Suns 

Development находится в СИЗО. Насколько мы 
понимаем, есть инвестор, который готов до-
строить этот объект. В госкорпорации — там, 
где находятся наши эскроу-счета, — надеются, 
что ситуация разрешится сама собой». 

Дмитрий вместе с другими пострадавши-
ми уже обращался в Администрацию прези-
дента РФ, прокуратуру, к уполномоченному по 
правам человека, в администрацию Москов-
ской области и т.д. Однако воз и ныне там. «Мы 
видим, что деньги лежат на эскроу-счетах, 
которые должны обезопасить дольщиков, — 
продолжает Дмитрий. — Но выходит, что это 
безопасно для всех, кроме нас, дольщиков, 
потому что те, кто пытается расторгнуть до-
говор, ничего не могут добиться из-за судеб-
ных разбирательств. Дольщикам не могут 
вернуть деньги. Куда бы мы ни обращались, 
все делают вид, что пытаются нам помочь, но 
на самом деле у нас нет никакой информации. 
Стройка не движется». 

Сегодня Дмитрий продолжает платить 
ипотеку за недостроенный дом и одновре-
менно снимает квартиру для своей семьи. 
Чтобы привлечь внимание к своей пробле-
ме, дольщики даже запланировали митинг, 
который собираются провести 15 марта в 
Красногорске.

К сожалению, такие ЧП все чаще воз-
никают и в других регионах. К примеру, во 
Владимирской области 600 дольщиков оста-
лись без жилья из-за срыва сдачи жилого 
комплекса «Поколение». 

Решение на завершение

Государство пытается решить проблему 
недостроенного жилья. Только за 2024 год 
Единый реестр проблемных объектов со-
кратился на 213 домов, до 97, в том числе из 
него были исключены 42 объекта на терри-
тории Москвы. Для сравнения, с 2019 года 
ЕРПО покинуло порядка 3,3 тыс. объектов. В 
прошлом году власти 24 регионов полностью 
исполнили обязательства перед обманутыми 

россиянами: были восстановлены в правах 
35 тыс. граждан. «Безусловное восстанов-
ление нарушенных прав дольщиков — наша 
первостепенная задача, — подчеркнул на 
заседании 6 февраля Марат Хуснуллин. — 
Прошу регионы взять на особый контроль 
вопрос по недопущению появления новых 
обманутых дольщиков и недостроенных 
объектов».

Однако эксперты не пришли к единому 
мнению о том, смогут ли чиновники решить 
проблему недостроенного жилья в ближайшее 
время. «Региональные власти активно борют-
ся с незавершенными проектами: например, 
отказываются штрафовать застройщиков за 
срывы сроков, чтобы ускорить сдачу домов, 
— сообщил вице-президент Российской гиль-
дии риелторов (РГР) Владимир Каплинский. 
— Даже если объект «завис», его передадут 
крупной компании, а деньги дольщиков оста-
нутся в безопасности». 

Правда, такой оптимизм разделяют 
не все аналитики. По данным Росстата, на 
конец 2024 года в России числилось около 
120 млн кв. м недостроенного жилья. По сло-
вам руководителя отдела продаж компании 
«Владис» Светланы Ункури, это примерно 
на 5% больше по сравнению с предыдущим 
годом, что указывает на тенденцию к увели-
чению объемов незавершенного строитель-
ства. Отмена льготной ипотеки в 2024 году 
привела к снижению спроса на новое жилье, 
поскольку условия кредитования стали непри-
влекательными для покупателей. Это в свою 
очередь замедлило темпы продаж и снизило 
поступление средств застройщикам, что мог-
ло привести к приостановке или замедлению 
строительства некоторых объектов.

Санкции также оказали негативное влия-
ние на строительную отрасль. Ограничения 
на импорт строительных материалов и обо-
рудования привели к удорожанию и дефициту 
некоторых позиций, что замедлило строитель-
ные процессы и увеличило себестоимость 
проектов.

Проблемы с мигрантами усугубили си-
туацию. Ужесточение миграционной политики 
и отток рабочей силы из-за экономических и 
политических факторов привели к нехватке 
квалифицированных рабочих на стройках, 
что замедлило темпы строительства. Таким 
образом, совокупность этих факторов — от-
мена льготной ипотеки, санкции и пробле-
мы с мигрантами — негативно повлияла на 
объемы недостроенного жилья в России, 
считает эксперт.

Тревожные прогнозы

В прошлом году основными причинами 
попадания объектов в ЕРПО стали нарушение 
сроков завершения строительства более чем 
на полгода, задержки в передаче объектов до-
левого строительства свыше шести месяцев, 
а также открытое конкурсное производство в 
соответствии с законом о банкротстве. 

До 30 июня 2025 года продлен мораторий 
на штрафы со стороны застройщиков в слу-
чае задержек ввода дома. «Следовательно, 
дольщики, включая ипотечных заемщиков, 
не могут рассчитывать даже на неустойку», 
— говорит управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. 

«У ряда девелоперов в регионах возникли 
проблемы, и до конца 2025 года объем недо-
строя может вырасти», — считает профессор 
НИУ МГСУ Кирилл Кулаков. Первые «звонки» 
пошли от заказчиков индивидуального жи-
лищного строительства (ИЖС): за последний 
год строительство почти 30% возводимых 
домов заморожено, напомнил эксперт. 

Решить проблему недостроя, приобре-
тающую массовый характер, можно с помо-
щью снижения стоимости фондирования. Но 
пока ключевая ставка ЦБ РФ находится на 
высоком уровне (21%). По мнению Светланы 
Ункури, если текущие тренды сохранятся, 
существует риск дальнейшего увеличения 
числа незавершенных объектов.

Наталия ТРУШИНА.

ПОЧЕМ НОВОСТРОЙКИ НА ГЛАВНЫХ РЕГИОНАЛЬНЫХ РЫНКАХ РФ?
Локация Средняя стоимость предложения (тыс. руб./кв. м) 
           Изменение (%)

 02 24 01 25 02 25 За месяц За год

Москва 342,7 380,2 383,9 1 12
Санкт-Петербург 247,7 264,2 266,5 0,9 7,6
Казань 209,6 240,6 243,6 1,2 16,2
Нижний Новгород 200,3 212,2 215,2 1,4 7,4
Краснодар 178,2 169,8 167,9 -1,1 -5,8
Новосибирск 150,1 161,9 165 1,9 9,9
Уфа 137,6 159,8 164,2 2,8 19,3
Екатеринбург 146 162,6 162,7 0,1 11,4
Челябинск 138,1 154,6 158,2 2,3 14,6
Пермь 127 153,4 152,7 -0,5 20,2
Омск 122,2 141 142,4 1 16,5
Ростов-на-Дону 138,8 148,2 141,7 -4,4 2,1
Красноярск 139,6 142 141,4 -0,4 1,3
Волгоград 122,2 141 140,3 -0,5 14,8
Самара 111,3 137,4 138,2 0,6 24,2
Воронеж 116,2 130,3 134,9 3,5 16,1
Московская обл. 185,1 190 192,3 1,2 3,9
Ленинградская обл. 147,9 161 163,3 1,4 10,4

Источник: «ЦИАН.Аналитика». 

СТРУКТУРА ИПОТЕЧНОГО РЫНКА ПО ЧИСЛУ 
ВЫДАННЫХ В ЯНВАРЕ 2025 КРЕДИТОВ

52,4% – Сбер 13,3% –  ВТБ

10,5% –  
Альфа-
Банк

4,3% – Совкомбанк    
3,8% – ПСБ 
3,6%  –  Т-Банк 
3,0% – «ДОМ.РФ»  
2,3% – «Санкт-Петербург»            
6,8% – Другие 

Источник: 
Frank RG.

ПРЕДУПРЕДИТЕЛЬНЫЙ СИГНАЛ 
Банки начали снижать ставки по ипотеке

«ВСЕ ДЕЛАЮТ ВИД, 
ЧТО ГОТОВЫ ПОМОЧЬ»

Объем недостроенного 
жилья в России может 
вырасти

МОСКОВСКИЙ БИЗНЕС НЕ ПОМЕЩАЕТСЯ В ОФИСЫ
Внутри Садового кольца 
не найти свободных 
помещений класса А

ДИНАМИКА СРЕДНИХ ЗАПРАШИВАЕМЫХ 
СТАВОК АРЕНДЫ В КЛЮЧЕВЫХ ЛОКАЦИЯХ 
ПО КЛАССУ А, ТЫС. РУБ./КВ. М В ГОД
Локация 02.24. 02.25. Динамика г/г

Центральный район* 37,5 58,1 +55%
Москва-Сити 43,2 58,6 +36%
Ленинградский коридор 36,0 47,0 +31%
ТТК–МКАД 28,0 28,9 +3% 
За МКАД 15,5 20,5 +32%
Итого по Москве 27,9 29,4 +5%

*внутри Садового кольца
Источник: IBC Real Estate.

СТАБИЛЬНЫЙ КВАДРАТНЫЙ МЕТР
Как в феврале 
изменилась стоимость 
новостроек?
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Артисты Центрального дома Рос-
сийской армии (ЦДРА) выступили с 
премьерой концертной программы 
«Время жить», в сюжет которой лег-
ла реальная история семьи офице-
ра спецназа подполковника Алек-
сея Свинина и медсестры Ирины. 
Постановку уже в ближайшее время 
увидят военнослужащие в гарнизо-
нах Московского военного округа.

Даже на войне, где ежедневно стал-
киваются с болью и потерями, есть место 
настоящей дружбе и любви. Подтверждение 
тому — трогательная история отношений 
спецназовца Алексея и медсестры Ирины, 
которые вместе прошли один из самых слож-
ных участков украинского фронта. 

Художественный руководитель ЦДРА, 
заслуженный работник культуры РФ Ирина 
Титова не смогла пройти мимо этой истории 
любви и запечатлела ее в постановке. При 
этом создатель программы подчеркнула, что 
в этом проекте не будет акцента на войне 
и боли потерь.

«Вместо этого мы расскажем о Любви, 
Вере и Надежде, которые помогают преодо-
левать самые тяжелые испытания», — рас-
сказала худрук.

Она отметила, что программа не яв-
ляется точной копией событий из жизни 

конкретной семьи. Это скорее компиляция 
различных судеб и историй людей, чьи жизни 
были затронуты украинским конфликтом. 

Каждое событие, показанное на сцене, 
— отражение человеческой стойкости и спо-
собности находить свет даже в самых мрач-
ных обстоятельствах. Зрители премьерного 
показа увидели оригинальный материал, 
который сочетает в себе современные музы-
кальные и театральные элементы, авторские 
песни о героизме бойцов СВО.

Алексей и Ирина были знакомы еще 
до начала спецоперации. Оба служили в 
одном полку. Однако друг друга восприни-
мали только как сослуживцев. После начала 
боевых действий на Украине командир ба-
тальона Алексей вместе со своими бойцами 
был направлен на одно из самых тяжелых 
направлений — в Херсонскую область. Чуть 
позже туда же приехала и медсестра и са-
нинструктор Ирина. 

Алексей был дважды награжден орде-
нами Мужества, медалью «За заслуги перед 
Отечеством» II степени с мечами. В октябре 
2022 года Алексей в составе полка специ-
ального назначения одним из последних 
под огнем противника выходил из Херсона. 

Алексей взорвал ряд путепроводов, чтобы 
заблокировать вражеские танки.

Подполковник элитного подразделе-
ния также обеспечивал Российскую армию 
разведывательной информацией на самом 
«носике» Кинбурнской косы. Благодаря его 
работе Российская армия получила важней-
шие данные о попытке высадки украинских 
боевиков.

Хрупкая Ирина также неоднократно под 
вражескими дронами выносила на себе ра-
неных бойцов с поля боя. Оба признаются, 
что начинать отношения в таких условиях 
было страшно — любой из них мог погибнуть 
при выполнении боевых задач.

В апреле 2024 года в ходе боя, уходя 
от вражеского дрона, Алексей получил тя-
желое ранение в спину. Ирина, ни секунды 
не раздумывая, поехала за своим будущим 
мужем — сначала в госпиталь в Крым, затем 
в Москву. Женщина перевелась в столичный 
госпиталь, чтобы быть рядом с любимым. 
Время, проведенное в госпитале, было 
нелегким. Но, несмотря ни на что, они не 
забыли о своем обещании, данном друг 
другу «за ленточкой», — быть вместе. Спустя 
некоторое время они наконец осуществили 
свою мечту и поженились. 

Алексей признался, что хотел сделать 
предложение Ирине на Дворцовой площади 
в Санкт-Петербурге, но из-за ранения все 
получилось скромнее, менее романтич-
но — во внутреннем дворике госпиталя в 
Москве.

Сейчас пара проживает в столице, где 
Алексей продолжает лечение. Он до сих пор 
на связи со своим батальоном и, несмотря на 
ранение, принимает активное участие в жиз-
ни своих сослуживцев. На будущее у пары 
тоже большие планы — создать крепкую и 
большую семью, дальше служить Родине.

Дарья ФЕДОТОВА.

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
11 марта 2025 года 
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Офицер штурмового подразделения 
— это, безусловно, войсковая эли-
та. Всегда на передовой со своими 
подчиненными, всегда движение 
вглубь обороны противника. Иногда 
планомерно, выгрызая бреши в его 
защите. Иногда — дерзко и быстро. 
Встречаться с опасностью лицом к 
лицу — работа не из легких, требует 
дюжей мужественности и отваги.

Именно с таким военным довелось по-
общаться на днях. Командир мотострелковой 
роты старший лейтенант Юрий Митяев — из 
числа мобилизованных. Получив повестку в 
2022 году, сразу пришел в военкомат. Попал 
в «штурма» — штурмовые войска. 

В свое время окончил военное желез-
нодорожное училище. Правда, по военной 
стезе тогда не пошел. После выпуска долгие 
годы работал в Московском метрополитене. 
Сейчас адаптироваться к армейскому быту 
удалось быстро, еще во время боевой под-
готовки с мобилизованными.

— Опыт с «гражданки», как ни странно, 
тоже очень пригодился. У меня была руко-
водящая должность по обеспечению путей. 
Работал с людьми. Вот и со своими под-
чиненными быстро нахожу общий язык, — 
говорит офицер.

За время СВО участвовал в штурмах 
«опорников» — опорных пунктов, брал укре-
прайоны. За два с лишним года опыта набрал-
ся приличного. Награжден двумя орденами 
Мужества, двумя медалями «За боевые от-
личия» и одной «За воинскую доблесть». 

Юрий утверждает: большие результаты 
на фронте достигаются малыми группами. 
Сейчас главное — контролировать небо. Если, 
говорит, раньше можно было брать позицию 
«толпой», то сейчас приходится действовать 
хитрее. Противник часто использует беспи-
лотники. Поэтому, чем меньше людей идет в 
атаку, тем меньше шансов спровоцировать 
«птичку», оставшись незамеченными.

Вторая хитрость от матерого штурмо-
вика — постоянно менять маршрут, если 
позицию требуется штурмовать не за один 
раз. Таким образом — бить неожиданно. 
Если в это время есть отвлекающие силы, 
то еще лучше.

— Враг на них реагирует, например, ар-
тиллерией, они же укрываются в «норках». В 
это время наступаем мы с другой стороны, — 
приводит пример рабочего маневра Юрий.

В его штурмовом подразделении отнюдь 
не только пехота с автоматом наперевес. Есть 
свои дроноводы, артиллерия, танки. Они ак-
тивно помогают в любой трудной ситуации. 
Все зависит от специфики задачи.

— Например, нам встречается сильно 
укрепленный опорный пункт, который фи-
зически мы не возьмем. Откатываемся чуть 
назад, вызываем подмогу. Тогда минометы и 
«стволка» (ствольная артиллерия) работают 
по заданным координатам. Прочищают нам 
путь. А нам уже нужно закрепиться, нейтра-
лизовать тех, кто остался, — рассказывает 
штурмовик. 

— А ударные «птички» эффективнее 
ствольной артиллерии?

— В определенных ситуациях. Много 
зависит от внешних факторов. В добротном, 
густом лесу, например, они просто могут не 
долететь. Листва, ветки… Артиллерия будет 
лучше, — отвечает собеседник.

Отдельные вехи боевой работы подраз-
деления Юрия — бои в населенных пунктах. 
Это, отмечает офицер, совершенно другая 
история. Из плюсов — в городе всегда легко 
найти хоть какое-то укрытие на случай ми-
нометного обстрела или удара «арты». Из 
минусов — из каждого окна может появиться 
враг.

Отмечает: противник в «населенниках» 
окапывался долго. Укрепленные огневые точ-
ки, подземные ходы — все это представляет 
большую опасность. Но наши штурмовики 
тоже не с голыми руками приходят, так что 
противника удается вытеснять даже из самых 
глубоких нор. 

— Освободить от ВСУ один из «насе-
ленников» на Харьковском направлении, 
например, помогло постоянное давление 
на противника. Мы не стояли на месте, по-
стоянно двигались вперед. Чем дольше ты 
находишься на одном месте, тем быстрее 
враг к нему пристреляется. Мы не давали ему 
такой возможности, — отмечает военный. 

То есть, пока противник высчитывал, в 
какую точку бить, наши бойцы уже были на 
шаг ближе к нему. А то и вовсе в другой сто-
роне — так делали, чтоб ВСУ не разгадали 
траекторию движения. Учитывая, что группы 
заходили с двух сторон, предположить их 
действия было крайне сложно.

Само собой, происходит такой штурм не 
час-другой, а порой несколько дней, а то и 
недель. Каждое действие заранее спланиро-
вано. Не секрет — многое может измениться 
в реальной боевой обстановке. Но это уже 
лишь ответвления от главного плана.

— А как вел себя противник? Говорят, 
что побаивается прямого контакта с на-
шими «штурмами»...

— Нам меньше повезло. Это были чем-то 

напичканные или просто обкуренные вояки. 
Они не сдавались до последнего, — вспоми-
нает офицер. 

От сослуживцев, говорит, слышал мно-
жество историй о встрече с подобными «су-
ществами». Рассказывали, что таких ней-
трализовать можно разве что попаданием 
в голову. Одним словом, зомби.

— Здесь же, на Харьковском направ-
лении, мы зашли в больницу. Обнаружили 
уйму препаратов в шприцах. Явно «вакцины» 
были не для гражданского населения, а для 
военных целей. Такие же шприцы мы нахо-
дили в блиндажах под Купянском, — говорит 
собеседник.

Но вэсэушники бывают разные. В любом 
случае, основная их тактика — работать на 
дистанции пулеметчиками и снайперами. 
Но при близком подходе наших войск у них 
начинается паника, солдаты бегут с пози-
ций. Словом, зеленый свет к отступлению 
вэсэушника — это когда русские «штурма» 
на пороге, а по нему работает российская 
артиллерия.

В первую очередь отступают, конечно, 
мобилизованные украинцы. Часто Юрий ви-
дел таких среди пленных. Справедливо, что 
всеми силами они хотят одного — выжить. 
Поэтому либо бегут, посыпав пеплом главу, 
либо сдаются. 

— Случался ли на вашей памяти «иде-
альный» штурм?

— Да, был такой. Под Купянском, — при-
помнил Юрий.

Сначала жизнь медом не казалась. При-
ближаться к опорному пункту пришлось полз-
ком. Шерстить животами грязь предстояло 
пять часов, пока до позиции не осталось 
метров 40. Примечательно, что вражеские 
дроны их так и не заметили. Так что против-
ник, мягко говоря, не ожидал.

— Запрыгнули в окоп, взяли позицию. 
Толком и сопротивления не было. Эффект 
неожиданности. Пленных взяли, вывели. 
Никаких потерь, пару человек только заде-
ло, но это так, царапины, — рассказывает 
военный.

Личный состав в штурмовом подраз-
делении обновляется. Учат «молодняк» всем 
коллективом, чтобы быстрее адаптировать 
к боевым условиям. Бойцы быстро сближа-
ются, особенно после первого совместного 
штурма.

— Учим разным тонкостям. Например, 
рядом разорвалась мина. Не стой на месте, 
иди вперед! Долго будешь раздумывать, 
вторая прилетит в тебя, — приводит пример 
простого наставления военный.

Свой первый штурм Юрий тоже помнит, 
но на уровне ощущений.

— Первый раз было ничего не понятно. 
Действовали просто на автомате. А вот вто-
рой, третий — уже было страшно. Понимание 
приходит с опытом. Тогда ты уже анализи-
руешь ситуацию, знаешь, чего бояться, ка-
кие могут быть последствия, — утверждает 
офицер.

Для того чтобы штурм был успешным, 
добавляет собеседник, главное — это полное 
взаимопонимание. Кстати, для слаживания 
штурмовые группы периодически отвозят 
в тыловые районы. Там интенсивная подго-
товка. Повторение — мать учения. Даже про-
шедшие через не один штурм бойцы усердно 
тренируются, чтоб не терять сноровки. 

— Работаем при помощи жестов. Учимся 
соблюдать дистанцию, определять приори-
тетные цели, ориентироваться в сложной 
ситуации. Много чего! — коротко перечисляет 
«программу» тренировок офицер.

— Что важно взять с собой на боевую 
задачу?

— Дополнительные полторашка воды, 
две банки тушенки. Боекомплекта мало не 
бывает, беру с собой 6–7 магазинов, — рас-
сказывает военный.

Учитывая то, сколько приходится бывать 
на задаче бойцам, это довольно скромный 
довесок. Но в критической ситуации очень 
помогает. Крайний раз боевая задача Юрия 
длилась четыре месяца — стояли на позиции. 
Благо боеприпасы и провизию регулярно 
подвозили.

Военный признается: тогда он искренне 
понял всю сложность работы группы эвакуа-
ции и подвоза. Каждый их выход сопряжен с 
огромной опасностью. 

— Кажется, легко ведь донести рюкза-
чок. Но на самом деле нет. Враг следит за 
перемещениями. Так что ребята — настоящие 
герои, — говорит собеседник.

— После выполненной задачи чем 
занимаетесь в пункте дислокации? Как 
отдыхаете?

— Первые дня три мы подолгу сидим у 
костра. Но не песни поем. Устраиваем эдакий 
«разбор полетов». Собираем мнения бойцов 
о прошедшем штурме. Причем у каждого, вне 
зависимости от должности и звания. Потом 
делаем выводы, мотаем на ус, принимаем 
определенные решения, — рассказывает 
Юрий.

Все это помогает наработать базу воз-
можных тактических приемов. Никто не 
знает на сто процентов, что ждет в следую-
щий раз. Может быть, самое непопулярное 
предложение поможет спасти жизнь всему 
подразделению.

Ну а еще в нечастые минуты отдыха хо-
чется помыться, вдоволь наесться да хоро-
шенько отоспаться. Словом, сил накопить.

Антон АЛЕКСЕЕВ.

« В ПЕРВЫЙ РАЗ ДЕЙСТВОВАЛИ 
НА АВТОМАТЕ...»

Командир роты 
рассказал о том, 
как штурмуют опорные 
пункты ВСУ

Небольшая солнечная станица Красно-
дарского края между двух морей — Черным и 
Азовским, — именно здесь в марте 2000 года 
родилась будущая защитница Отечества Мар-
гарита Пашкевич. С детства самостоятельная 
и целеустремленная, она не оставляла мечту, 
даже когда обстоятельства были против.

— В детстве я всегда ждала трех собы-
тий: дня рождения, Нового года и парада на 
9 Мая, — рассказывает Рита. — Садились с 
семьей перед телевизором и смотрели на во-
енных в красивой форме, как они чеканят шаг 
на Красной площади. Тогда и решила, что хочу 
посвятить себя этому делу.

Сначала пыталась поступить в Тверскую 
академию воздушно-космической обороны, но 
другие девочки оказались сильнее меня в фи-
зике. Я тогда себе сказала: «Значит, не судьба, 
Марго», но через полгода поняла, как ошиба-
лась. Проучившись первый курс на бюджете 
химфака Южного федерального университета, 
осознала, что душа у меня лежит к военной 
службе. На свой страх и риск отчислилась, 
забрала документы и уехала в Кострому — по-
ступать в Военную академию радиационной, 
химической и биологической защиты.

В тот год конкурс был 7 человек на место, 
но взять на инженерный факультет могли лишь 
15 девушек. Маргарита была уверена: в этот раз 
все точно получится, и хорошее предчувствие 
не подвело нашу героиню.

— Поступила, но первые три месяца были 
самыми тяжелыми за все пять лет. Звонила 
маме, слезы лила, но потом нашла друзей, втя-
нулась в учебу, параллельно занимаясь спортом 
— еще со школы обожала лыжи и волейбол. 
Сейчас вспоминаю ту девочку-первокурсницу, 
которой я была в первые месяцы, и очень хо-
чется ее утешить и ободрить, ведь сейчас я 
вообще ни о чем не жалею и все годы учебы 
вспоминаю с улыбкой.

В детстве к Маргарите приходил Дед Мо-
роз и дарил подарки, на своем дне рождения 
она тоже, естественно, всегда была в центре 
внимания, только в День Победы она остава-
лась сторонним наблюдателем и могла только 
завороженно смотреть в экран телевизора. Все 
поменялось на 3-м году обучения, когда курсант 
Рита Пашкевич впервые прошла в составе па-
радной «коробки» по Красной площади.

— Это было очень интересно. Знаете, вся 
радость и душевный подъем во время про-
хождения за секунду рассеяли физическую 
усталость от тренировок. Были очень сильные 
эмоции — посиделки перед телевизором ни-
когда с этим не сравнятся… 

Пролетели пара лет, и настал долгождан-
ный выпуск — синяя офицерская форма и сияю-
щие лейтенантские звезды на девичьих плечах. 
Поздравить нашу героиню приехали самые 
близкие люди: мама, папа и младший брат Вла-
дислав, который в этом году будет поступать в 
Краснодарское военное училище.

— На самом деле в нашей семье я первый 
человек, решивший посвятить себя военной 
службе, а братик мой, похоже, будет вторым. 
На выпуске он ко мне подошел и сказал: «Я по 
твоим стопам пойду. Видно, что дело инте-
ресное, да и стыдно мне будет, если сестра 
— офицер, а я гражданский». Влад очень любит 

информатику, поэтому я предложила ему по-
ступить на специальность, связанную с защи-
той информации и государственной тайны. Я в 
брата очень верю и скажу так:  не если, а когда 
он поступит, буду очень сильно гордиться.

Особенно волнительное время на выпуск-
ном курсе, когда решается вопрос распреде-
ления. Зачастую бывает так, что ребята узнают, 
где будут служить, в последний момент. Марга-
рита летом 2024 года, получив красный диплом 
и лейтенантские погоны, отправилась в Курск 
на должность начальницы лаборатории.

— Поначалу было непросто, приходилось 
переламывать стереотипы мужского коллек-
тива из разряда «тебе нужно детей растить 
и щи варить», но почти сразу все командиры 
поняли мою позицию, желание делать с ними 
общее дело. Очень поддерживал Максим, мой 
молодой человек, он сейчас слушатель той же 
костромской академии, майор. 

Отношения начались, когда я уже окончила 
учебу и уехала в Курск. Тогда были трудности 
со служебной квартирой, их выдавали пусты-
ми — нужно было самой все обставлять, но 
Максим нашел время между загруженными 
учебой днями — заказал мебель, приехал и 
все собрал. За несколько таких свиданий мы 
вместе обои поклеили и просто были рядом — 
чувствую поддержку и понимаю, что он — все 
для меня. А когда почти 900 километров дорог 
снова не давали мне к нему прикоснуться, то на 
помощь приходила видеосвязь. Созваниваясь 
каждый день, часами могли говорить. 

Незадолго до командировки в зону СВО 
Маргариту направили на курсы повышения 
квалификации в Кострому — обучиться обязан-
ностям нештатного эколога. Один из тех дней 
запомнился нашей героине на всю жизнь. 

— Максим в какой-то момент невзначай 
сказал: «Слушай, а что-то мы в ресторане давно 
не были, давай сегодня сходим». Того, что было 
тем вечером, я никак не ожидала. Он встает на 
колено, достает красную бархатную коробочку 
с очень красивым кольцом и говорит: «Я хочу 
всю свою жизнь провести только с тобой. Ты 
выйдешь за меня?» А мы встречались на тот 
момент всего 4 месяца…

— И что же ты ответила? 
— Я не очень сентиментальна, характер у 

меня пробивной, но в тот момент, скажу честно, 
просто растаяла. Согласилась не раздумывая, 
так счастлива была в этот момент. И сейчас, 
видите, вспоминая тот вечер, не могу сдер-
жать улыбку. 

О боевом и бесстрашном характере нашей 
героини можно судить по одной очень необыч-
ной детали. Маргарита хранит армейский баул 
(большая сумка, в которой лежит все обмун-
дирование) у себя дома, что называется, под 
рукой — девушка готова в любой момент все 
бросить и уехать на фронт.

— Баул и спальник (спальный мешок) всег-
да готовы, я их никуда не прячу. Лежат у меня 
в зале, рядом с диваном, так что я хоть завтра 
могу собраться и поехать. Только мыло, зуб-
ную щетку и всякую мелочь в сумку останется 
положить. 

О том, что Маргарита едет на СВО, она 
узнала за сутки, хотя готова была к этому ре-
шению задолго.

— Занималась повседневными служеб-
ными делами: заполняла журналы, готовила 
презентацию, когда мне позвонил командир 
батальона и сказал: «Маргарита Алексан-
дровна, вы завтра уезжаете на выполнение 

специальных задач. Можете идти домой гото-
виться». Я спокойно собралась и следующим 
утром отправилась в тыловой район ЛНР в 
группировку «Запад». Командиры были очень 
хорошие, и условия для женщин там оказа-
лись очень даже достойными. Кроме меня 
там еще были девушки из медперсонала. 
Самое страшное для нас в полевых условиях 
— холод, ну вы понимаете, поэтому всегда 
отпускают погреться, если нужно.

Задача нашей героини заключалась в про-
верке почвы и воздуха на зараженность от-
равляющими веществами. Специалисты берут 
пробы, изучают их в лаборатории на колесах (в 
полевых лабораторных комплексах). 

— У меня в подчинении трое мужчин: 
лаборант и механики-электрики — все служат 
по контракту. Но я считаю, что все равны, 
особенно там, на передовой. Никто палку 
не перегибает, главное — выполнить об-
щую задачу. Даже чему-то они меня учили, 

ведь эти ребята там давно и знают, 
как быстрее и качественнее вы-

полнить работу. При этом 
у нас сложились очень 

дружественные и теплые 
отношения. Жизнь есть 

жизнь, даже во время бое-
вых действий. В свободное 

время и говорили, и смея-
лись, и плакали вместе. Да, 

мужчины тоже так умеют. 
— Бывали случаи, ког-

да находили отравляющие 
вещества?

— Да, в почве находили. Докла-
дывали командиру, отвечающему за 

ликвидацию последствий чрезвычай-
ных ситуаций, а потом уже принимают 

решение, как действовать. Конечно, в 
первую очередь говорим военнослужащим о 
том, что этот участок нужно обходить, пока его 
не обеззаразят. Противник иногда применяет 
запрещенные виды вооружения — это видно из 
проб земли и воздуха тех мест, куда прилетают 
вражеские снаряды. 

Кроме угроз химического и биологическо-
го заражения Маргарита сталкивалась и с дру-
гими, не менее опасными явлениями СВО. 

— Дроны летают постоянно — бывает 
страшно. Находясь на улице, думаешь: «А 
ведь может прилететь в любую минуту», но 
со временем привыкаешь, осознаешь всю 
серьезность ситуации и всегда ходишь 
настороже.

— Как родители, переживают? 
— Конечно, мама особенно. Старалась 

ей звонить в командировке при первой воз-
можности. Всегда говорила, что все хорошо. 
Даже если бы было плохо, то не стала бы рас-
сказывать: не хочу волновать лишний раз.

Через три месяца девушка вернулась в 
Курск, а к Международному женскому дню 
отправилась в столичную командировку, во 
время которой нам и удалось побеседовать 
для редакции «Московского комсомольца». 
Маргарита готова и сейчас с головой оку-
нуться во фронтовые будни, выявлять зара-
женные участки на передовой и в тылу, чтобы 
сохранить здоровье не только военным, но и 
мирным гражданам. Чего бы хотелось нашей 
героине, так сказать, для себя — это уйти в 
отпуск летом.

— Надеюсь, что подпишут отпуск в июне, 
чтобы я успела подготовиться к свадьбе — 
сейчас с боевыми задачами совсем не до 
того. Поэтому, если все получится, то 1 ав-
густа мы с Максимом поженимся и сможем 
служить вместе и всегда быть рядом. 

Никита ГОЛЬДИН.

Женщины на службе Отечеству — явление не новое: 
они в военной медицине, связи, Стратегических ракет-
ных войсках. Особая роль у женщин-военнослужащих 
в Войсках радиационной, химической и биологической 
защиты (РХБЗ). Об особенностях службы в войсках 
РХБЗ, о боевой командировке в зону СВО и о том, где 
хранится ее сумка с военными вещами, рассказала 
«МК» лейтенант Маргарита Пашкевич.

ХИМИЯ НА ФРОНТЕ 
И В ОТНОШЕНИЯХ

Лейтенант 
Маргарита 
Пашкевич: 
«Я не очень 
сентиментальна, 
характер у меня 
пробивной…»

В ЦДРА 
рассказали 
об истории любви 
легендарного 
спецназовца 
и военной 
медсестры

« ХОТЕЛ СДЕЛАТЬ 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ 
НА ДВОРЦОВОЙ ПЛОЩАДИ»
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Вечером 10 марта 1975 года жители домов 
в районе метро «Сокольники» поняли, что рядом 
произошло какое-то серьезное ЧП. По улицам 
одна за другой с воем сирен проносились ма-
шины «скорой помощи».

Автомобили с красными крестами спеши-
ли к ледовому стадиону на Сокольническом 
Валу. А здесь творился настоящий кошмар. 
На площадке возле юго-восточного выхода 
лежали люди — много людей. Кто-то корчился 
от боли, кричал, стонал, некоторые были уже 
мертвы. Эти несчастные еще считаные минуты 
назад в радостном ажиотаже поддерживали с 
трибун советских спортсменов, и вот теперь… 
Из-за возникшего столпотворения в тесном 
пространстве перед запертой по чьему-то 
распоряжению решеткой на выходе погиб 21 
человек, среди которых 13 мальчишек и дев-
чонок школьного возраста, еще 25 получили 
тяжелые увечья. 

Давка в «Сокольниках» стала одним из 
самых массовых случаев гибели зрителей на 
спортивных соревнованиях за всю историю 
СССР. Однако долгие годы информация об этом 
происшествии оставалась под запретом. 50 лет 
назад волею случая будущему корреспонденту 
«МК» довелось самому столкнуться с отголо-
сками столь ужасного события.

Реклама к Олимпиаде

В начале 1970-х применительно к хоккею 
«лед тронулся». Почти в буквальном смысле. 
Именно тогда стартовали знаменитые встречи 
асов клюшки и шайбы: хоккейных команд СССР 
и Канады. Конечно, «хитами» стали вошедшие в 
историю Суперсерии, где звездам клубов НХЛ 
противостояли ледовые дружины из ведущих 
команд чемпионата Советского Союза. Однако 
на волне громадной популярности поединков 
зрелых мастеров к противостоянию между 
двумя главными хоккейными державами мира 
подключили и младшее поколение.

Весной 1975-го в Москву приехала ко-
манда юниоров из Канады «Бэрри Коап». Ей 
предстояло провести пять матчей: два — с 
юниорской сборной Союза, два — с молоде-
жью «Спартака» и один — со сверстниками из 
«Крыльев Советов».

Сборную гостей сформировали из спор-
тсменов провинции Онтарио. В тамошнем го-
роде Бэрри в то время существовала юниор-
ская команда «Бэрри Колтс». Вот на ее основе 
и был собран коллектив для серии матчей в 
Москве. 

В значительной степени для заокеанской 
стороны это был коммерческий проект. Юнио-
ры, выступая в Союзе, должны были подго-
товить почву для будущих прибылей крупной 
промышленной корпорации. Незадолго до того 
МОК определился с хозяйкой Олимпиады-1980. 
Летние игры предстояло провести в Москве. 
Предприимчивые американские дельцы сразу 
задумались о получении максимальных выгод 
от этого. Среди наиболее проворных оказался 
один из ведущих западных производителей 
жевательной резинки. Компания стала спонсо-
ром сборной юниоров, получившей название 
«Бэрри Коап» (в некоторых источниках можно 
встретить упоминание, что к нам приезжала 
«Бэрри Колтс», но на сохранившихся экземпля-
рах программки турнира напечатано именно 
название, придуманное канадцами для своей 
сборной-«однодневки»). 

Спонсорские денежки спортсменам тре-
бовалось отработать. Главное условие «хо-
зяин» обозначил четко. Каждому из игроков 
выделили по большой коробке с упаковками 
жвачки, и молодые парни должны были по ходу 

матчей и после них бросать эти «The perfect 
gum» зрителям.

Замысел руководителей фирмы был 
очевиден: прорекламировать ее продукцию 
перед Московской Олимпиадой, а в результате 
добиться от советской стороны подписания 
контракта на поставки столь ходового товара 
для участников и гостей Игр. Американские 
«резиночных дел мастера», конечно, были хо-
рошо осведомлены о трепетном отношении к 
жвачке в среде советской молодежи.

Для ребят 1960–1970-х «резинка» была 
предметом заветных желаний. «Буржуазное 
изобретение» в Стране Советов не выпуска-
лось, не продавалось. Единственные, очень 
скудные источники поступления — родствен-
ники отдельных везунчиков, побывавшие за 
границей и привезшие оттуда упаковки с вкусно 
пахнущими пластиночками, или иностранцы, 
которые приехали в Союз и у которых удалось 
при встрече выпросить такой сувенир.

Немудрено, что счастливец, имеющий в 
наличии хоть одну пластинку spearmint, стано-
вился центром внимания любой подростковой 
компании. Зачастую по дружбе этот «богач» 
давал одноклассникам насладиться уже б/у 
жвачкой, и порой «жевательная эстафета» рас-
тягивалась на несколько участников.

Учителям в школах было поручено вести 
активную контрпропаганду в отношении «не 
нашего» продукта. Популярный аргумент про-
тив «резинки» — ее будто бы вредность: мол, 
там такое намешано, что запросто может у 
жующего в желудке дырку протравить. Еще 
одна страшилка — рассказы о случаях, когда 
иностранные агенты якобы специально под-
совывали доверчивым советским пионерам 

отравленную или зараженную опасными бо-
лезнями жвачку.

От учительских стараний проку было мало. 
Ряды желающих попробовать «запретный плод» 
не редели. Некоторые ребята, отчаявшись 
заполучить «жувачку», находили ей замену 
буквально под ногами: засовывали в рот куски 
черного гудрона, древесной смолы и начинали 
яростно работать челюстями…

При сложившейся ситуации приезд в 
столицу канадских хоккеистов с увесистыми 
коробками «халявной» «The perfect gum» давал 
столичным тинейджерам уникальную возмож-
ность «добыть заморское счастье».

Парни с Американского континента, ока-
завшись в Москве, активно выполняли задание 
спонсора.

Среди тех, кто побывал на юниорских мат-
чах весной 1975-го, был Федор Раззаков — в 
будущем историк, писатель. Он вспоминал в 
одной из книг: «8 марта я пришел на матч СССР 
— «Бэрри Коап» вместе со своим средним 
братом Ромой и другом Сергеем Фатовым. 
Во время матча <…> мы видели, как канад-
ские болельщики, а также игроки сборной 
«кленового листа» периодически бросали на 
трибуны различные сувениры: жвачку, цветные 
наклейки. Подростки, которым эти вещи были 
в диковинку, бросались на них, как голуби на 
хлеб, а довольные канадцы в это время щелкали 
фотоаппаратами. Видимо, у себя на родине они 
собирались демонстрировать эти фотографии 
как лишнее доказательство того, в какой нищей 
стране растут советские дети…»

Пиар-акция имела большой успех. Молва 
о щедро раздающих жвачку канадцах момен-
тально распространилась по городу, и на матчи 

в ледовый дворец «Сокольники» хлынула толпа 
народа. Конечно, шли и взрослые поклонни-
ки хоккея (билет для них стоил 60 копеек), но 
основная часть — школьники, учащиеся ПТУ 
(цена детского билета — всего гривенник).

Кто запер решетку?

Канадские юниоры сыграли 5 марта со 
спартаковцами (5:5), 8 марта — со сборной 
юниоров СССР (счет 6:1 в нашу пользу). Повтор-
ная встреча с ней по программе запланирована 
была на понедельник, 10-е число.

Из книги Ф.Раззакова: «Несмотря на то 
что в тот день матч начался в семь часов ве-
чера, весь дворец был забит под завязку. <…> 
После первых двух игр по городу уже успели 
распространиться слухи о том, что канадцы 
раздаривают всем сувениры. Как итог — на 
матч пришло 4,5 тысячи зрителей».

Игра закончилась вничью — 3:3. У нас хет-
трик сделал Тукмачёв. Иностранцы и на сей 
раз продолжили свою «благотворительную 
акцию». Вот что вспоминал один из зрителей, 
А.Назаров, которому в ту пору было 15 лет: «Мне 
повезло — вместе с двумя одноклассниками 
мы уселись на первом ярусе в третьем ряду — 
как раз напротив скамейки канадцев. Всю игру 
они оборачивались и кидали детям жвачку и 
наклейки. В зале сидели солдаты и милиция 
— и они не позволяли все это подбирать. В 
девятом ряду сидели иностранцы, но и к ним 
нам не разрешали приближаться».

Среди тех ребят, кому не удалось ухватить 
заморский подарок во время матча, кто-то 
пустил слух, что еще есть шанс наверстать 
упущенное: канадцы наверняка будут разда-
вать заветные упаковки по пути к автобусам, на 
которых уедут в гостиницу. А раз так, у активных 
поклонников жвачки сразу же выработался 
тактический план: после финального свистка 
они поспешили к юго-восточному выходу со 
стадиона, который располагался ближе всего 
к автостоянке.

Тогда «Сокольники» имели 4 выхода с верх-
них ярусов трибун. Зрители попадали сперва 
на наружные обходные галереи, а уже оттуда 
по лестницам (что очень важно — отнюдь не 
широким), расположенным по углам огром-
ного спортивного комплекса, спускались вниз. 
Именно юго-восточный выход был ближай-
шим к метро «Сокольники», и это делало его 
предпочтительным для многих посетителей. 
Вечером 10 марта к такому «географическому» 
преимуществу добавилось еще одно.

А.Назаров: «Как раздалась сирена, мы 
устремились к выходу, чтобы успеть к посад-
ке иностранцев в автобусы — там еще что-то 
можно было ухватить…»

Нашлись воспоминания еще одного сви-
детеля событий, Александра Гончарова: «Мне 
было 17 лет, я учился в училище, жил в Соколь-
никах на Стромынке. Нас было трое. Я и мои 
друзья. <…> Наши проигрывали в одну шайбу, 
по-моему, счет был 2:3. Я подумал: «Ну что 
сидеть?» И мы вышли. Закурили. Через пару 
минут услышали крики со стороны выхода. 
Вернулись, а решетчатая дверь закрыта на 
замок. И свет не горит. А ведь горел! Темнота, 
и у закрытой двери скапливаются люди, с верх-
ней площадки на которых напирает толпа. Кто 
повесил этот замок?! Зачем?! Мы ведь только 
что вышли!..»

Десятки людей оказались в западне. 
Впереди преграждала путь запертая решет-
ка двухметровой высоты, а сзади — напор все 
прибывающей толпы. Молодые и рьяные — те, 
кто находился в хвосте, — не понимая, что про-
исходит, понукали передних: «Давай проходи!» 
Людской пресс давил сильнее и сильнее.

А.Гончаров: «Парень молодой (лет трид-
цати) откуда-то появился: одной ногой встал 

на стенку бетонную, другой кому-то на плечо 
и детей начал вытаскивать. Кричал: «У кого 
дети?» И нам: «Примите ребенка!» Человека 
3–4 вытащил... Было такое давление на эти 
ворота, что их снесли или с петель сорвали — 
не знаю. Люди, которые были у самого выхода, 
сразу упали, и на них вся эта масса сверху… 
Гора приличная получилась. <…> К лестнице 
этой уже большая толпа собралась. Начали 
растаскивать, укладывать людей — умерших, 
полуживых — прямо на снег. Вся площадь перед 
Дворцом спорта была уложена людьми. <…> 
Среди погибших я узнал бывшую однокласс-
ницу Татьяну Лобанову. <…> Ей полностью 
раздавило грудную клетку...»

Ваш корреспондент жил тогда неподалеку 
от «Сокольников», на Преображенке. Среди 
соседей по дому тоже оказался один из тех, 
кто попал в страшную передрягу, — старше-
классник 379-й школы Дима. Вспоминаю его 
рассказ о пережитом ужасе: лестница узкая, 
чем дальше двигался по ней вниз с галереи, 
тем плотнее становилась толпа. Впереди 
кто-то споткнулся, упал. Подняться было уже 
невозможно: люди сомкнулись над головой, 
пытаясь удержаться стоя, шагали прямо по 
живому еще человеку. Потом будто пробку из 
бутылки вышибло: вся людская масса рывком 
дернулась вперед, когда решетчатая дверь 
не выдержала, и Дима оказался на свободе. 
Многие в тот момент падали за землю, и их 
топтали те, кого выносило наружу из задних 
рядов. Ему повезло остаться на ногах в самый 
опасный момент. Дальше угроза миновала. 
Дима отделался синяками, порванным пальто, 
несколько дней болели ребра…

Свидетелями жуткой трагедии у ледового 
дворца стали хоккеисты и члены канадской 
спортивной делегации, а также участники 
юниорской сборной СССР. Одним из них был 
Александр Кожевников — в будущем двукрат-
ный олимпийский чемпион. В интервью «Спорт-
Экспрессу» он вспомнил о тех событиях: «Когда 
из раздевалки нас чуть ли не бегом погнали к 
автобусу, увидели, что в холле Дворца спорта 
лежат тела, накрытые простынями. До нас не 
сразу дошло, что это трупы».

Нет достоверных сведений, кто и почему 
запер решетку на юго-восточной лестнице. 
По некоторым предположениям, это была не-
продуманная предохранительная мера: хотели 
перекрыть проход зрителям поблизости от 
места посадки канадцев в автобусы, чтобы 
свести к минимуму вероятность нежелательных 
контактов молодежи с иностранцами. Есть 
информация, что после окончания матча мили-
ция стала направлять публику к другим, более 
отдаленным выходам. Только вот стражей по-
рядка было при этом явно недостаточно — они 
не смогли удержать толпу, кинувшуюся к самой 
нужной для получения жвачки лестнице…

Ситуацию усугубил «фокус» с освещением. 
Почему-то на лестнице и наружной галерее как 
раз во время выхода зрителей выключили свет. 
Встречается упоминание, что это произошло 
якобы по вине электрика Дворца спорта, кото-
рый, будучи под градусом, перепутал кнопки 
и, собираясь уменьшить освещение в уже опу-
стевшем зале, вместо этого вырубил свет на 
внешнем периметре ледового дворца.

Но есть и другая версия. Наружные лампы 
были погашены специально, по чьему-то рас-
поряжению: хотели скрыть в темноте от канад-
цев скопище наших болельщиков-«попрошаек», 
которые высыпали на галерею в юго-восточной 
части стадиона, чтобы иностранцы не стали 
вновь кидать жвачку в толпу. Впрочем, судя по 
свидетельствам очевидцев, получилось только 
хуже. Игроки «Бэрри Коап» все-таки попытались 
забрасывать упаковки снизу на верхний ярус 
галереи, однако большая часть их подарков 
туда не долетала и падала на асфальт у стены 

здания. Заметив это, публика еще активнее 
ломанулась к выходу: ребята надеялись по-
добрать заветные пачки…

«Печатать не надо»

События в «Сокольниках» не вызвали ре-
зонанса. О трагедии лишь коротко упомянула 
радиостанция «Голос Америки». А в СССР на 
сей счет вообще был полный молчок, будто 
ничего и не случилось. Даже серию хоккейных 
встреч не стали прерывать: «Бэрри Коап» сы-
грала оставшиеся два матча со «Спартаком» 
и «Крылышками». В газетных заметках, по-
священных встрече юниоров Канады и СССР 
10 марта, ни словом не упомянуто о том, что 
произошло после ее окончания. Хотя попытки 
сообщить об этом читателям были.

Вот воспоминания журналиста Владимира 
Пахомова: «Я отправился в городской спорт-
комитет и сказал, что по городу ползут слухи о 
невероятном числе жертв в Сокольниках, а СМИ 
молчат. <…> Заведующий сектором спорта МГК 
КПСС Сергей Галин долго отказывался сказать 
мне даже доверительно, не для печати, сколько 
болельщиков погибло <…>. Потом он разрешил 
мне дать на страницах «Вечерней Москвы» 
небольшую информацию без комментариев. 
Ее текст перед публикацией повезли на визу 
в горком партии. В дальнейшем мне сказали: 
печатать не надо…»

Самым громким напоминанием о трагедии 
стали похороны жертв давки. Сразу несколько 
погибших ребят оказались из школы №367. 
Оттуда, с Большой Остроумовской улицы, тра-
урная процессия направилась по Стромынке к 
Преображенскому кладбищу. Автору этих строк 
довелось случайно стать свидетелем печаль-
ного события. Проходил я по Преображенской 
площади как раз в тот момент, когда со стороны 
Яузы появилась медленно движущаяся вере-
ница из нескольких автобусов с характерными 
черными полосами по бортам. За катафалками 
— большая толпа. Стало понятно, что хоронят 
людей, погибших в результате трагедии, о ко-
торой так много слухов.

Готовя эту публикацию, корреспондент 
«МК» отправился на старый Преображенский 
погост. В администрации кладбища узнать, 
где похоронены жертвы страшного ЧП полу-
вековой давности, не удалось: без конкретных 
фамилий-имен-отчеств их справочные базы 
бессильны. Но, побродив по дорожкам среди 
сотен захоронений, все-таки нашел то, что 
искал. Четыре могилы рядом, одинаковые по 
форме и размерам серые гранитные плиты, а 
на них — ребячьи портреты. «Слава Шингарев. 
29.8.1962–10.3.1975. Трагически погиб», «Вадик 
Малахов», «Володя Кондрашов»…

Конечно, случившаяся трагедия не могла 
остаться без последствий.

Новенький стадион «Сокольники» (его осно-
вательно реконструировали к Универсиаде-73) 
после ЧП закрыли для переделок. В результате 
вместо прежних четырех лестниц появилось 
десять, лестничные марши сделали более 
широкими… Увы, цена подсказки этих усо-
вершенствований слишком велика!

По результатам проведенного следствия 
на скамье подсудимых оказались несколько 
человек. Директору «Сокольников» А.Борисову 
дали 3 года (он вышел досрочно по амнистии), 
реальные сроки получили начальник отделе-
ния милиции, на поднадзорной территории 
которого располагался Дворец спорта, и один 
из руководителей Сокольнического РУВД; за-
местителя Борисова приговорили к условному 
наказанию.

Но, может, были и другие, те, кто более 
виноват в гибели детей? Не стала ли трагедия 
в Сокольниках результатом провокации, а то и 
вовсе теракта, затеянного «друзьями» с Запа-
да? Вопрос я адресовал историку спецслужб, 
эксперту Фонда национальной и междуна-
родной безопасности, полковнику в отставке 
Олегу Хлобустову.

— Случившееся 10 марта 1975-го очень 
напоминает события, произошедшие за 22 года 
до того — в марте 1953-го, на похоронах Стали-
на, — отметил Олег Максимович. — Масштаб, 
конечно, иной, а по сути одинаковая ситуация. 
Полагаю, что в обоих случаях имели место 
организационные недоработки, чья-то халат-
ность… Но увидеть след «вражеской руки» вряд 
ли получится. Канадцы эту злосчастную жвачку 
разбрасывали в рекламных целях. Хотя, конеч-
но, нельзя забывать и о дискредитирующих 
Советский Союз фотографиях, которые они 
делали, ловя в объективы красочные сцены с 
участием нашей молодежи, охотящейся за при-
митивными западными сувенирами. В том, что 
провоцирование столь трагических событий 
не входило в планы иностранцев, убеждает 
хотя бы такой факт: на Западе не были расти-
ражированы фотографии той страшной давки 
(хотя есть свидетельства очевидцев, что авто-
бусы с канадской делегацией какое-то время 
оставались рядом с площадкой, на которую 
выносили изувеченных зрителей), не появились 
и публикации о ней в зарубежных СМИ. А ведь 
подобные страсти про коммунистическую Рос-
сию — это же мощное агитационное оружие! Так 
что версию с происками вражеских спецслужб 
надо вычеркнуть из списка. 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.
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ассовую смерть детей постарались засекретить. Полвека назад именно это и случилось в Москве. После 
окончания хоккейного матча на выходе из Дворца спорта «Сокольники» возникла давка, в результате 
которой погибли десятки зрителей, в основном подростки. По поводу некоторых важных моментов, 
связанных с теми трагическими событиями, до сих пор не найти исчерпывающей информации, 
официальных объяснений. Зато известна главная внешняя причина случившегося: жевательная 
резинка made in USA.

ЖВАЧКА Трагедию в столице 
СССР спровоцировал 

иностранный 
«запретный плод»

СМЕРТЕЛЬНАЯ 
В «СОКОЛЬНИКАХ»

Дворец спорта «Сокольники».

Могилы жертв 
трагедии 
на Преображенском 
кладбище.

Многим из погибших было всего 12–13 лет.
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10 марта 
1975 г. на трибунах 

«Сокольников». 
Через несколько 

минут начнется 
страшная давка.

Для многих жителей Дмитровского го-
родского округа нынешний год начался 
с сюрприза. На новогодние праздники 
неожиданно напомнил о себе законсер-
вированный еще в 2005 году полигон 
твердо-бытовых отходов «Икша». И как! 
В близлежащую речку Икшанка с него 
потек фильтрат — жидкость, в составе 
которой могут быть самые разнообразные 

загрязнения, от тяжелых металлов до 
ядовитых веществ — практически вся Пе-
риодическая таблица Менделеева.

За время своего существования поли-
гон «Икша» накопил миллионы тонн твердо-
бытовых отходов и имеет огромные размеры. 
Житель деревни Григорково Николай Маньков 
признается, что однажды попытался по пери-
метру обойти эту свалку и… не смог. Выбился 
из сил. Нужно ли говорить, как радовались 
местные жители, когда свалку в 2005 году 
закрыли на рекультивацию?

Полигон ТБО «Икша» официально на-
зывается «Дмитровский», а старое название 
употребляется среди местных жителей. 

— Когда 20 лет назад закрывали нашу 
свалку, все происходило прозрачно и открыто, 
— вспоминают деревенские старожилы. — В 
комиссию по приемке объекта на рекультива-
цию кроме районных чиновников включили и 
некоторых жителей ближних деревень. Нам 
все подробно рассказали и показали, как 
будет откачиваться и собираться для очистки 
фильтрат, что в будущем здесь будет чуть 

ли не место отдыха. Показали современное 
оборудование и квадрокоптеры, которые 
за ситуацией будут наблюдать с воздуха. 
Нам очень понравились эти планы, обещали 
местное население информировать обо всех 
этапах работ. И вот эта «зона отдыха» спустя 
20 лет после закрытия полигона...

Зрелище не для слабонервных. Смотрим 
на ручьи фильтрата, которые стекают с это-
го объекта в сторону речки Икшанка. Непо-
нятного оранжевого цвета и, разумеется, с 
неприятным запахом. Местные признают, 
что истечения в последние дни особенно не 
наблюдается. Свою роль сыграла реакция 
населения, жителей деревень Григорково 
(она ближе всех к полигону) и Боброво. Но 
рядом расположены и другие населенные 
пункты: поселки городского типа Деденево 
и Шуканово. 

Ну так вот, после жалоб людей в Дми-
тровскую районную администрацию, в при-
родоохранные инстанции, прокуратуру и 
на «Добродел» губернатора Подмосковья 
сливов стало меньше. Но основной объем 

фильтрата попал в Икшанку в конце декабря и 
в первые числа января нынешнего года, когда 
все сидели по домам и смотрели новогодние 
«Огоньки». 

Только что толку с этих гневных жалоб? 
Ситуация не изменилась. Фильтрат уже дотек 
до речки Икшанка, которая впадает в реку 
Икша. А она, в свою очередь, в Икшинское 
водохранилище. Из этого источника наряду 
с другими водохранилищами — Пестовское, 
Пяловское, Клязьминское и Химкинское — 
питается пресной водой Москва. 

Жители говорят, что однажды к ним при-
езжали экологи из Дмитровского муниципа-
литета. Они прошли по стекающим ручьям 
фильтрата, побывали на речке Икшанка, ко-
торая к тому времени уже покрылась черной 
пленкой. И признали, что это все-таки не филь-
трат с полигона ТБО, а… простые бытовые (!) 
стоки, которые по большому счету опасности 
для окружающей среды, а уж тем более для 
здоровья человека не представляют. 

В ответ на это «обследование» в январе 
по инициативе жителей деревни был проведен 
экологической лабораторией анализ пробы 
воды из ручья, взятого у деревни Деденево, 
которая также расположена рядом с поли-
гоном ТБО. 

Результаты получились неутешитель-
ные: массовая концентрация магния, кадмия, 
мышьяка, ртути, свинца и прочих элементов. 
Нормы, обнаруженные в пробе воды, по не-
которым показателям превышают установ-
ленные СанПиНом в разы!

Анализ органических и неорганических 
соединений фильтрата также не в пользу эко-
логии. Вывод независимых экспертов: «сброс 
такой воды в природные водоемы и водотоки 
не допускается».

— От нас скрывают объективную инфор-
мацию о нанесенном природе ущербе, — 
считает староста деревни Григорково Сергей 
Денесюк. — Рабочие, которые трудятся на по-
лигоне, нам сказали, что их дирекция в ответ 
на наши жалобы провела свое комплексное 
обследование почвы, воды и воздуха. И во-
обще не выявила никаких загрязнений. Якобы 
все прекрасно. Значит, черный фильтрат на 
речке Икшанка — обман зрения. А дохлая 
рыба у плотины рядом с деревней просто 
притворяется мертвой? Мы ждем приезда 
комиссии из Росприроднадзора. Только не 
знаю, дождемся ли?.. 

Сомнения не напрасны. 
Еще 15 января, сразу после новогодних 

праздников, в Росприроднадзор по Москов-
ской и Смоленской областям было направлено 
обращение с просьбой изучить ситуацию 
со стоками фильтрата. Только 13 февраля, 
спустя месяц, оттуда пришел ответ. Он шел 
медленнее, чем стекал фильтрат, потому что 

за это время грязная и плохо пахнущая жидкая 
субстанция уже попала в Икшанку. 

Ну так вот, природоохранное ведомство 
сообщило, что «запланировало проведение 
выездного обследования с привлечением 
специалистов…» Но, руководствуясь ФЗ «О 
порядке рассмотрения обращения граждан 
РФ», рассмотрение обращения продлено на 
30 дней. То есть суровая и непредвзятая про-
верка прибудет спустя два месяца после того, 
как жители забили тревогу. И когда фильтрат 
уже вплотную подошел к реке Икша. 

Известно, что полигоны твердых бытовых 
отходов оказывают сильное воздействие на 
окружающую среду, самая опасная угроза 
— это фильтрационные воды (фильтрат). Об-
разуемый в теле полигона фильтрат поступает 
в почву, что не исключает возможности загряз-
нения прилегающей территории. Возникает 
вопрос, насколько справляется существую-
щая система сбора фильтрата, ведется ли 
должный учет образующегося фильтрата, не 
имеет ли места сброс фильтрата. Сбор и об-
работка фильтратов сегодня самые насущные 
проблемы, поскольку зачастую невозможно 
обрабатывать фильтраты на месте, и обычной 
практикой является передача фильтрата на 
очистные сооружения сточных вод. При этом 
фильтрат любого мусорного полигона — наи-
более сложный для очистки вид стока, так 
как состав залежей ТБО никому доподлинно 
не известен. 

Владимир БЫКОВ.

ОРАНЖЕВЫЕ РЕКИ, МУСОРНЫЕ БЕРЕГА
В Дмитровском районе «проснулся» 
законсервированный 20 лет назад полигон ТБО

Для многих жителей Дмитровского го
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Фильтрат уже добрался 
до Икшанки.
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Скромная 
девушка 
по имени 
Анна
Было бы неспра-

ведливо сказать, что 
Сергей Есенин лишь пи-
сал стихи, и все. Он и сам 
был парень не промах и 
тоже работал над своим 
продвижением. Вспомним 
только его смелый поход к 
Александру Блоку. По при-
езде в Петроград юнец сразу 
отправился в гости к литера-
турному кумиру. Кстати, как 
раз 9 марта 1915 года — 110 
лет назад — состоялась исто-
рическая встреча двух поэтов. 
Есенин тогда целенаправленно 
искал адрес Блока, спрашивал 
даже у прохожих, и ему повезло 
— подсказали в одной из книжных 
лавок. Отправился на место, но хо-
зяина дома не застал и оставил ему 
записку, мол, «вернусь в 4 часа». Но 
все это было позже. 

Поступок вряд ли был бы воз-
можен, если бы не скромная со-
трудница типографии Сытина Анна 
Изряднова, которая сразу поняла, что 
перед ней настоящее поэтическое 
дарование, и всячески способство-
вала развитию таланта Сергея Алек-
сандровича, создав ему тепличные 
условия для творческого роста. Их 
история началась в 1913 году, когда 
Есенин переехал в Москву. Свои силы, 
энергию, да и свою жизнь Анна поло-
жила на алтарь таланта супруга. Их 
общение продолжалось до конца жизни 
поэта.

«Все свободное время читал, жало-
ванье тратил на книги, журналы, нисколь-
ко не думая, как жить», — так описывает 
Изряднова своего мужа в «Воспомина-
ниях». Удивительно, что в ее словах на 
самом деле нет упрека (даже если так могло 
показаться…). Хотя из них двоих серьезная 
работа и стабильный доход были только у 
нее (и к тому же они тогда ждали малыша). 
Анна привыкла самоотверженно трудиться. 
Но ради чего? На этот вопрос ответила в свое 
время Татьяна Есенина (дочь поэта от Зи-
наиды Райх, с Изрядновой они были хорошо 
знакомы и даже дружили. — М.Ч.): 

«Глядя на нее, простую и скромную, веч-
но погруженную в житейские заботы, можно 
было обмануться и не заметить, что она была 
в высокой степени наделена чувством юмора, 
обладала литературным вкусом, была на-
читана. Все связанное с Есениным было для 
нее свято, его поступков она не обсуждала 
и не осуждала».

И это правда. Причем свято для нее 
было действительно все — в том числе их 
общий сын, Юрий, расстрелянный в кровавом 
1937-м. О гибели сына Изряднова до конца 
жизни так и не узнала, живя с мыслью, что он 
осужден на десять лет без права переписки. 
Ушла Анна Романовна в 1946-м. Что с ней 
было в войну — неизвестно. Воспоминаний 
о ней совсем мало. Но то, что осталось, — 
живое свидетельство тому, что тот неболь-
шой промежуток времени, проведенный 
рядом с ней, стал для Есенина прекрасным 
трамплином в яркую литературную, пусть 

и короткую, но блистательную жизнь. Без 
ложной скромности. 

Толстовская тенденция

То, что Есенин — гениальный поэт, нео-
споримо. Но, как сейчас модно говорить, за 
каждым великим мужчиной стоит великая 
женщина, а в случае с «последним поэтом 
деревни» и не одна. Все его дамы сердца 
и после Анны Изрядновой обеспечивали 
условия, чтобы гений мог творить и чтобы 
его поэзия была услышана, прочитана и не 
забыта. Нашу гипотезу подтверждает Максим 
Скороходов, научный сотрудник Московского 
государственного музея С.А.Есенина:

— У Есенина действительно была 
тяга к женщинам-помощницам, как у 
Толстого? 

— Для него творчество было прежде 
всего, — отвечает Максим Владимирович. — 
Даже когда он приехал впервые в Москву, он 
покупал книги. И его женщины помогали ему 
в реализации его проектов, что поэт очень 
ценил, это правда. Даже Айседора Дункан, 
которая, в отличие от других его дам, не была 
ему помощницей в литературном творчестве, 
способствовала его продвижению. Во время 
их путешествия за рубеж она знакомила его 
с нужными людьми и помогала привлечь 
внимание к его творчеству.

И это действительно толстовская тен-
денция — известный факт, что супруга Льва 
Николаевича Софья Андреевна тоже была его 
литературным редактором (сейчас в народе 
ходит грустная шутка, мол, жена Толстого 
переписала от руки «Войну и мир» несколько 
раз, а мы не можем прочесть роман хотя бы 
единожды). Так и у Есенина — все женщи-
ны были на литературной службе у своего 
возлюбленного. 

Кстати, Есенин зачастую намеренно под-
ражал Толстому. Известно, что в годы юности 
Сергей Александрович увлекался вегетари-
анством и даже читал журналы об этом. А 
вдохновил его на это великий прозаик. Да и 
Есенин не скрывал, что Лев Николаевич был 
его своеобразной «голубой мечтой».

Рождена служить 
литераторам

Мечте хотя бы косвенно прикоснуться 
ко Льву Николаевичу суждено было испол-
ниться — последней супругой Есенина ста-
ла Софья Толстая-Есенина, у которой в этом 
году, кстати, тоже юбилей: 125 лет. 

«Поэт стремился больше и ближе 
узнать Толстого (которого к тому моменту 
уже не было в живых. — М.Ч.). Общение с 
внучкой писателя его очень приободрило, 
у него начался творческий подъем», — 

подмечает Максим Скороходов. Но вот стран-
ность! Именно ее, сделавшую для сохранения 
памяти о поэте больше многих, почему-то 
зачастую обделяют вниманием. Кто 
знает, если бы не ее титанический 
труд, сколько бы наследия Сергея 
Александровича было утраче-
но… Но сложилось так, что она 
оставалась в тени других воз-
любленных ее мужа. О том, 
как складывались жизнь и 
карьера Айседоры Дун-
кан и Зинаиды Райх, 
например, знают 
многие, а вот что 
было с Софьей?.. 
Многие в ответ 
на этот вопрос 
молчат. 

«Она 
за живо из 
меня музей 
хочет сде-
лать, какой 
ужас! Как 
это тяже-
ло. Везде во 
всем музей», 
— жаловался 
в свое время 
поэт на су-
пругу, которая 

щепетильно и кропотливо делала копии его 
стихотворений. Учитывая, что поэт щедро 
раздаривал свои автографы, эти материалы 
потом зачастую оказывались единственным 
источником, хранившим тексты. А она, не-
смотря на раздражение мужа, продолжала 
с трепетом делать свой нелегкий труд лите-
ратурного секретаря. 

Есенин погибает. И сохранение памяти о 
любимом супруге стало делом жизни Софьи 
Андреевны. Она ушла из жизни в 1957-м, а 
до этого успела сделать многое для мужа. 
Ее стараниями уже через несколько месяцев 
после гибели Есенина был открыт первый в 
истории музей советского писателя. Хоть и 
по размерам он был небольшой, но тем не 
менее это был есенинский уголок. Было по-
нятно, что архив, имеющийся у нее на руках, 
— лишь малая часть огромного наследия, 
что поэт оставил за свою короткую жизнь. 
Жаль, что сейчас уже не сосчитать, сколько 
писем Софья Андреевна разослала друзьям-
знакомым-товарищам и прочим, кто имел от-
ношение к поэту, с просьбой прислать ей все, 
что так или иначе связано с ее мужем. Были и 
отказы, и просьбы заплатить за документы, 
рукописи, фотографии, книги. Скрупулез-
ности, с которой она готовилась к выставке 
на первую годовщину смерти Сергея, поза-
видуют многие музейные работники. Целых 
два года ей понадобилось, чтобы добиться 
одного только знаменитого посмертного 
портрета руки художника Мансурова. Софья 
Андреевна очень хотела, чтобы рисунок, сде-
ланный в мертвецкой Обуховской больницы, 
оказался на той экспозиции, — не случилось. 
Художник согласился отдать работу только 
при условии, что музей ее приобретет. И 
работу удалось выкупить, но только в 1928-м. 
Но опять же вопрос: где был бы этот рисунок, 
если бы не ее усердие?

Позже с частью коллекции артефактов, 
связанных с мужем, так трудно добытых, 
пришлось с огромной болью для Софьи Ан-
дреевны расстаться — многие из них были 
отданы в фонды различных музеев и в ар-
хивы (за что те ей безмерно благодарны и 
по сей день!). Среди таких вещей был де-
ревянный бюст Есенина, выполненный его 
другом, знаменитым скульптором Сергеем 
Коненковым. 

«Отвезла в союз Коненкова, — пишет 
Софья Андреевна в своем дневнике. — И 
до чего же мне его не хватает! Еще кусочек 
Сергея ушел из моей жизни». Говорят, не 
бывает худа без добра: передав скульптуру 
на хранение, она подарила нам возможность 
видеть этот удивительный портрет, потому 
что эта работа требует бережного отношения 
по ряду причин. Бюст уникальный: рисунков 
Есенина много, а вот скульптурные изобра-
жения можно по пальцам пересчитать. А одно 
из них и вовсе утрачено. Коненков сделал 
два портрета, но глиняное изображение 
разбил сам поэт, и восстановить его, к со-
жалению, не удалось. Более того, многие 
работы самого Коненкова хранятся в семей-

ном архиве и если экспонируются, то 
редко. А деревянный бюст хоть и 

непрост в экспонировании, но 
тем не менее появляется на 
публике. И увидеть скульпту-

ру хотя бы раз стоит ради 
того, чтобы обойти ее во-
круг и открыть для себя и 
многогранность работы, 
и самого Есенина. 

Хрупкая маленькая 
женщина спасла наследие 

не только мужа, но и своего 
знаменитого дедушки. В 1941 
году Софья Андреевна стала 
директором объединенных 

толстовских музеев. Она 
же тогда организовала 
и эвакуацию экспона-

тов в Томск. Восста-
новление, рестав-

рация усадьбы 
после немецкой 
оккупации и не-
большого пожа-
ра — всё под ее 
началом. 

Марина 
ЧЕЧУШКОВА.

Про бурные романы литературного юбиляра этого года 
Сергея Есенина (поэту исполнилось бы 130 лет) уже 
сказано многое, если не все. Но о самих личностях 
его женщин и об их огромной роли в его развитии как 

поэта говорят нечасто. Особенно мало внимания достается его 
первой и последней женам Анне Изрядновой и Софье Толстой-
Есениной. А ведь благодаря им он смог взлететь в литературное 
небо и парить в нем по сей день. Мы узнали, кем были первая 
и последняя супруги «московского озорного гуляки» и как 
они поспособствовали тому, чтобы Есенин навсегда 
встал в один ряд с великими. Оказывается, 
поэт выбирал исключительно 
тех самых «сильных и 
независимых». 

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мощное, влиятельное 
государство. 4. Познавательное отступление 
от темы доклада. 10. Съедобная «монета» при 
бартере. 11. Побег пня, мечтавшего снова стать 
березкой. 13. Башня среди шахматных фигур. 
14. Сизое облако, «прорезанное» молнией. 15. 
Варвар для древнего грека или римлянина. 16. 
Лес и речка «в объективе» живописца. 18. Осо-
бенность произношения, выдающая иностран-
ца. 20. «С», которым богат лимон. 22. Опорные 
брусья кровли избы. 23. Ребенок, у которого 
не руки, а крюки. 24. Отдельная тема в учеб-
нике истории. 27. Разрывной артиллерийский 
снаряд, начиненный картечными пулями или 
другими поражающими средствами. 30. Строй 
новобранцев плечом к плечу. 32. Популярная 
прическа в субкультуре панков. 34. «Сюрприз», 
ждущий шпиона на явке. 35. «Салют» с педаля-
ми, рулем и седлом. 36. «Вердикт» для старого 
разваливающегося барака. 38. Маленький 
бойкий мальчишка. 39. Чудак, спящий под 
ватным одеялом в жару. 40. Рельефные узо-
ры на потолке дворца. 41. Солидная плата за 
хлопоты адвоката. 42. Название парохода из 
фильма «Волга-Волга».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Словарная контрольная по 
английскому языку. 2. Погода июля, от которой 
стонут горожане. 3. Распределение учебников 
в начале года. 5. Голодающая птица, видящая 
во сне просо. 6. Терновый «спаситель» братца 
Кролика. 7. Быстро проходящая сумасшедшая 
любовь. 8. Добавление к имени важного чинов-
ника. 9. Грозный пес из «семейства» пинчеров. 
10. Решительное возражение прокурора. 12. 
Скулящий в конуре пушистый комочек. 17. 
Творческий процесс с цветными карандашами 
и красками. 19. Огненный «кабриолет» Гелио-
са. 20. Денежный приз победителю лотереи. 
21. Попытка, не давшая нужный результат. 25. 
Земледелец со знаниями ученого и корочками 
вуза. 26. Спекуляция забугорными шмотками 
в СССР. 27. «Мышь» с мехом, стоящим целое 
состояние. 28. Цветочная полянка в городском 
парке. 29. Бабочка, «впившаяся» в пупок. 31. 
Приемы и способы борьбы в спорте, в спортив-
ных играх. 33. Певица, «горящая» на эстрадном 
небосклоне. 34. Многоэтажная «память» об 
архитекторе. 37. Карачарово, где родился Илья 
Муромец. 38. «Пуповина» между пылесосом 
и розеткой.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гвардия. 4. Ипотека. 10. Обидчик. 11. Однолюб. 13. Баба. 14. Коса. 
15. Галактика. 16. Начало. 18. Хахаль. 20. Опахало. 22. Лазутчик. 23. Тенниска. 24. Дико-
браз. 27. Симфония. 30. Автомат. 32. Внучка. 34. Лямбда. 35. Нападение. 36. Спам. 38. 
Унты. 39. Напиток. 40. Испанка. 41. Квартал. 42. Союзник.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гребень. 2. Рыба. 3. Индиго. 5. Промах. 6. Трюк. 7. Асфальт. 8. Аква-
парк. 9. Контракт. 10. Обочина. 12. Ботаник. 17. Лягушонок. 19. Аудитория. 20. Овчарка. 21. 
Огнемет. 25. Истукан. 26. Затравка. 27. Сомнение. 28. Икебана. 29. Свисток. 31. Затылок. 
33. Ангина. 34. Лекало. 37. Мавр. 38. Указ.

ПРОХОДИТ ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
11 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30
Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у маг. «Пятерочка»
12 марта с 8.30 до 18.30
Измайлово, ул. 11-я Парковая, д. 29, 
у маг. «Пятерочка»
Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
13 марта с 8.30 до 18.30
Восточное Измайлово, Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке

14 марта с 8.30 до 18.30
Царицыно, Пролетарский пр-т, д. 25, м. «Кантемировская»
Метрогородок, Открытое шоссе, д. 24, корп. 11, 
у ТЦ «Восток-50»
Раменки, Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у маг. «Перекресток»
15 марта с 8.30 до 18.30
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 38, на автостоянке 
за «Вкусно — и точка», м. «Кузьминки»
Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27, 
у маг. EUROSPAR, м. «Бабушкинская»
Академический, ул. Гримау, д. 9, к. 1, напротив 
к/т «Улан-Батор» на автостоянке, м. «Академическая»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте 
www.mk.ru/podpiskaMK

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
14 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на «МК», но и получить фирменный 
настенный календарь «МК» или один из наших 
фирменных призов.

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 2200,00 руб. ПМ277 2802,42 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1900,00 руб. ПМ277 2485,14 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)
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ПОДПИСКА

2025
В марте в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, 

в редакционных пунктах можно оформить досрочную подписку 
на 2-е полугодие 2025 года. РЕ
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Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

НЕ ПРОПУСТИ!

★ «Я сейчас создаю новую себя» — Софья Лебедева 
о том, как пережила утрату близкого человека

★ «Мне не хватает женщины, с которой мы бы говорили на 
одном языке» — Антон Филиппенко в поисках музы

★ «Наши энергии совпали» — Денис Родькин сделал 
предложение Элеоноре Севенард

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

Март 2025

АНТОН
ФИЛИПЕНКО:

ЦИФРА 40 МЕНЯ 
ПУ ГАЕ Т,  ВРОДЕ 
ВЗРОСЛЫЙ У ЖЕ 
МУ ЖИК,  А В ДУ ШЕ 
ПАРЕНЬ

Я СЕЙЧАС СОЗД АЮ 
НОВУЮ СЕБЯ

Софья
Лебедева

Сергей Есенин выбирал 
«сильных и независимых»

Поэт
И ЕГО ЖЕНЩИНЫ

На Международном кинофестивале 
дебютов «Дух огня», завершившем-
ся в Ханты-Мансийске, главные 
награды получили «Убить монголь-
скую лошадь» китаянки Сяосюань 
Цзян и «Ветер» Сергея Члиянца. 
Президент киносмотра Эмир Ку-
стурица преподнес и именную «Зо-
лотую тайгу» за фильм, где герой 
Марка Эйдельштейна вообразил 
себя Иисусом. 

В фильме «Наступит лето», снятом 27-
летним Кириллом Султановым, сына бо-
гатеньких родителей, как любил говорить 
Станислав Говорухин, вновь сыграл Марк 
Эйдельштейн. Только в отличие от «Аноры» 
нынешний Дэн — сирота, получивший завид-
ное наследство. Он предлагает детдомовцу 
вступить в опасную игру, где тот будет Иудой. 
Безбашенные парни воспроизведут «Тайную 
вечерю» за длинным столом, почти как на 
открытии парижской Олимпиады. 

Эффектное начало выльется в инфан-
тильную и претенциозную историю. Тем не 
менее фильм понравился не только Кустури-
це, но и зрителям, вручившим ему свой приз 
симпатий. Он также удостоен спецупомина-
ния жюри и отмечен за работу с музыкой. А 
вот «Ветер» Сергея Члиянца, награжденный 
в конкурсе российских дебютов главной на-
градой жюри «Золотая тайга», Кустурица в 
кулуарах назвал антихристианским. 

Случай Сергея Члиянца особый. В 1992-м 
он снял фильм «По прямой» по Довлатову, но 
не дотянул до полного метра. Теперь, в свои 
63 года, будучи успешным продюсером, про-
работав в кино тридцать с лишним лет на 39 
картинах, таких как «Бумер» Петра Буслова, 
«Настройщик» Киры Муратовой, «Кармен» 
Александра Хвана, «Живой» Александра Ве-
лединского, он вновь дебютировал как ре-
жиссер. В любом случае по международным 

правилам дебютом считается не только пер-
вый, но и второй фильм. 

«Ветер» снят по сценарию Алексея Са-
морядова и Петра Луцика, написанному в 
1990-е. В титрах указана полученная при 
рождении фамилия Луцык, но в фестиваль-
ном каталоге он Луцик, как и в других при-
жизненных работах. 25 лет прошло с момента 
его смерти в 40-летнем возрасте. Алексей 
Саморядов трагически погиб еще раньше, 
в 31 год. 

Луцик, с которым Члиянц дружил, по-
дарил ему сценарий «Ветра» незадолго 
до смерти со словами: «Возьми, снимешь 
когда-нибудь». А мог бы и сам, но взялся за 
«Окраину», продюсером которой стал Чли-
янц. Сценарий 1990-х кажется архаичным, но 
Сергей ничего в нем менять не стал, сделал 
мемориальным, а к съемкам приступил в 
2020 году. Действие происходит в недалеком 
будущем на юге России. Где именно? Везде и 
нигде. Снимали в Краснодарском и Ставро-
польском краях, Калмыкии, Волгоградской, 
Ростовской, Воронежской областях. 

Земля после войны и эпидемии мерт-
вая, ничего не родит. И море такое же, рыбы 
не поймать. У молодой пары, Кати и Ива-
на, живущих в жаркой степи, нет ни хлеба, 
ни денег, и продать нечего. Петра сыграл 
дебютант, актер МХТ им. Чехова Даниил 
Феофанов, превратившийся на экране в 

исполина. Ради добычи и своей женщины он 
способен лишить жизни других, подарить 
платье убитой девушки любимой — обещал 
же ей обновку. 

Катю сыграла выпускница ГИТИСа Се-
рафима Гощанская, невероятно похожая на 
безвременно ушедшую франко-российскую 
актрису Катю Голубеву. Оказалось, что Сер-
гей Члиянц искал современную Марину Вла-
ди, про Голубеву и не думал. Кто только не 
рассматривался на эту роль, вплоть до Юлии 
Пересильд, но искали новые лица. 

Иван идет с ружьем к морю, чтобы до-
быть пропитание, по дороге встречает Сер-
гея. Его сыграл Олег Васильков, отмеченный 
жюри за лучшую мужскую роль. На фестивале 
его не было, фильма он не видел, но вспо-
минает: «Мы мокли, мерзли, мало спали». 
Вместе герои еще наделают беды. Некоторые 
сцены вызывают оторопь своей чрезмерной 
натуралистичностью.

Олег Васильков, Николай Чиндяйкин, 
Илья Исаев лишний раз подтвердили свой 
актерский класс, но начинающий Даниил 
Феофанов словно ничего не играет, просто 
идет под палящим солнцем. Луцик припод-
нимает героев над землей. Они не вполне 
люди, хотя и не боги, но стоят на котурнах, как 
в греческой трагедии, и Даниил это хорошо 
почувствовал. 

«Убить монгольскую лощадь», побе-
дившую в международном конкурсе, сняла 
уроженка Внутренней Монголии Сяосюань 
Цзян, поучившая образование в универси-
тете Нью-Йорка. В Ханты-Мансийск она не 
приехала, записала обращение к зрителям и 
выглядела хрупкой и юной. После Венециан-
ского кинофестиваля фильм путешествует по 
миру, а создан он в копродукции Малайзии, 
Китая/Гонконга, США, Республики Корея, 
Японии, Таиланда. 

Главный герой из так называемой Вну-
тренней Монголии, где много снимают и 
всегда эти картины имеют резонанс. Пей-
зажи завораживают суровостью, а люди 
внутренней сдержанностью. Скудный 
быт монгольского наездника, который по 
вечерам гарцует в лошадином шоу, раз-
влекая публику, впечатляет. Красота и без-
ысходность вполне совместимы. Фильм 
Цзян назвала признанием в любви к своей 
родине. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Сергей Коненков. 
Деревянный бюст Сергея Есенина.
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ЗОЛОТО ТАЙГИ В РУКАХ ДЕБЮТАНТОВ
Жюри выбрало 
фильм, который 
Кустурице показался 
антихристианским

ютом считается не только пер-
рой фильм. 
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Сергей Члиянц 
и Надежда Михалкова.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Мария Аронова (1972) — актриса театра 
и кино, телеведущая, народная артистка 
России
Марк Варшавер (1947) — театральный 
актер, президент Московского государ-
ственного театра «Ленком Марка Захарова», 
заслуженный работник культуры РФ
Константин Коккинаки (1910–1990) 
— летчик-испытатель, Герой Советского 
Союза
Юрий Чурсин (1980) — актер театра и 
кино
Инга Юмашева (1985) — теле- и радио-
ведущая, журналист, политик

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 3...5°, 
днем 13…15°. Облачно с прояснениями. Ве-
чером местами небольшой дождь. Ветер 
южной четверти, 7–12 м/c.
Восход Солнца — 6.55, заход Солнца — 
18.25, долгота дня — 11.30.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

День народного подвига по формиро-
ванию Уральского добровольческого 
танкового корпуса в годы Великой Отече-
ственной войны
День работника органов наркоконтроля 
России
День сотрудников частных охранных 
агентств в России
1895 г. — спущена на воду русская импера-
торская яхта «Штандарт» — самая большая 
и самая оснащенная яхта в мире
1945 г. — Совет Народных Комиссаров 
СССР принял постановление о восстановле-
нии разрушенной гитлеровцами Пулковской 
обсерватории под Ленинградом
1955 г. — состоялась премьера художе-
ственного фильма «Укротительница тигров», 
снятого на киностудии «Ленфильм». Режис-
серы: Надежда Кошеверова, Александр 
Ивановский
1985 г. — на внеочередном Пленуме ЦК 
КПСС Михаил Сергеевич Горбачёв был из-
бран Генеральным секретарем ЦК КПСС
2015 г. — произошел крупный пожар в казан-
ском торговом центре «Адмирал». Погибли 
17 человек, 55 пострадали, двое пропали 
без вести
2020 г. — Всемирная организация 
здравоохранения объявила пандемию 
коронавируса
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— В горе и в радости, в богатстве и в 
бедности, в болезни и в здравии, пока 
смерть не разлучит нас...
— Красивые слова! Но можно мне другой 
трудовой договор?

— Мужики, моя-то недавно с курорта вер-
нулась, похорошела — не узнать!
— Так это ж какая-то другая баба.
— Точно?
— Ну да...
— То-то я думаю, что она так плохо в доме 
ориентируется...

— Помогите, доктор, я руку сломал!
— Я доктор, но юридических наук. Я 

адвокат. Вы ошиблись, вам врач нужен.
— Я не ошибся. Я не себе сломал!

— Лампочка перегорела, поменять надо.
— Только не делай это без меня!
— Почему?
— А если током ударит?
— Ой, так мило, заботишься обо мне.
— Нет, хочу посмотреть.

— Доктор, а если я выпью сто грамм коньяка 
— у меня сосуды расширятся?
— Да, расширятся.
— Значит, снизится давление?
— Да, снизится.
— Вот, значит, какое мне нужно лекарство!
— Да, но после сосуды все равно сузятся!
— Не волнуйтесь, доктор, этого я уже не 
допущу!
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

8 марта 2025 года — эта дата навсег-
да останется в истории мирового женского 
тенниса. Именно в Международный женский 
день Женская теннисная ассоциация (WTA) 
приняла решение о том, что запускает спе-
циальную программу выплат спортсменкам 
комплексных пособий по материнству. «По 
установленным правилам оплачиваемый 

декретный отпуск будет предоставляться 
на 12 месяцев. Также при уходе в декрет тен-
нисисткам «заморозят» рейтинг, благодаря 
чему они смогут заявляться на соревнования 
при возобновлении своих выступлений», — 
сказали представители WTA.

Примеров ярких возвращений в большой 
теннис после рождения детей за последние 

несколько лет по пальцам одной руки не пере-
считать. Бельгийка Ким Клейстерс, украинка 
Элина Свитолина, японка Наоми Осака, пред-
ставительница Чехии Петра Квитова, Белинда 
Бенчич из Швейцарии… И это далеко не полный 
список. Идейный вдохновитель вступившей в 
силу социальной программы Виктория Аза-
ренко ратовала больше не за топ-игроков, у 
которых были, есть и будут финансовые воз-
можности поддерживать себя во время и после 
беременности, а в первую очередь — за менее 
именитых спортсменок, чьи доходы оставляют 
желать лучшего: «Я думаю, что материнство — 
это величайшая вещь в жизни, и эта программа 
как раз и выступит в качестве подушки безопас-
ности для девушек, чтобы не беспокоиться о 
финансовых трудностях». 

Упорная белоруска на этом не останови-
лась и пробила для своих коллег еще и гран-
ты для лечения бесплодия и планирования 
беременности — в частности, на заморозку 
яйцеклеток, суррогатное материнство и ис-
кусственное оплодотворение. Последние так 
называемые полезные опции с восторгом 
встретила четвертая ракетка мира, амери-
канка Джессика Пегула: «В феврале мне ис-
полнился 31 год. И уже нужно начинать думать 
о суррогатном материнстве, ЭКО, заморозке 
яйцеклеток. Ведь это действительно стресс 
для организма. Большинство людей не по-
нимают, что за этим стоит. Есть много чего, 
что может пойти не так. Например, это дорого. 
Теперь же об этом и думать будет легче».

Нововведение поддержала и самая 
титулованная отечественная теннисистка, 

пятикратная чемпионка турниров Большого 
шлема Мария Шарапова. «Да, да, да», — на-
писала в своих социальных сетях россиянка. К 
нашей Маше присоединилась и олимпийская 
чемпионка Белинда Бенчич, вернувшаяся 
в этом году в Женский тур после рождения 
дочери. Отметив, что отныне будет гораздо 
проще принять решение при желании завести 
семью — не придется сомневаться, стоит ли. 
«Низкорейтинговым игрокам очень важно 
иметь гарантированный доход, чтобы не бес-
покоиться о деньгах, когда они выбывают на 
1,5 года. Замечательно, что теннис — первый 
вид спорта, который дал женщинам такую 
возможность», — заключила швейцарка.

При этом данные о размерах комплекс-
ных пособий по материнству WTA не раз-
глашает. Известно пока лишь то, что распро-
страняться они будут не на всех теннисисток: 
право будут иметь только те, кто сыграет как 
минимум 8 турниров за последние 12 месяцев 
или 24 турнира за последние 36 месяцев. По 
оценкам Женской теннисной ассоциации, на 
сегодняшний день таковых счастливиц — при-
мерно 320 спортсменок. 

Революция. В теннисе. Не иначе. Теперь 
спортсменкам можно не колебаться между 
личным счастьем и профессиональной реа-
лизацией. Решительность Виктории Азаренко 
привела к кардинальному изменению слож-
ного ландшафта женского тенниса и наконец 
доказала всему миру, что беременность со-
всем не означает автоматическое завершение 
профессиональной карьеры. 

Мария ПАТИ.

Матч 20-го тура Российской 
премьер-лиги между самарскими 
«Крыльями Советов» и 
тольяттинским «Акроном» навсегда 
вошел в летопись отечественного 
футбола. На девятой минуте 
нападающий «Акрона» Артем 
Дзюба забил 234-й гол в своей 
карьере и официально стал 
лучшим российским бомбардиром, 
обогнав Александра Кержакова. 
Чей рекорд держался более восьми 
лет.

Пока за океаном считают шайбы Алексан-
дра Овечкина, предвкушая, когда же он об-
гонит Уэйна Гретцки, в нашем отечественном 
футболе произошло не менее знаменательное 
историческое событие.

В 20-м туре Российской премьер-лиги 
в рамках самарского дерби играли «Крылья 
Советов» и новичок РПЛ «Акрон» из Тольятти. 
За который выступает бывший нападающий 
сборной России Артем Дзюба.

За неделю до этого матча, 1 марта, в 
первом весеннем туре сезона 24/25, Артем 
забил гол в ворота «Нижнего Новгорода». И 
хотя его команда потерпела поражение 1:2, 
этот гол позволил ему повторить достижение 
тоже бывшего нападающего сборной Рос-
сии Александра Кержакова. На счету обоих 
футболистов стало по 233 мяча. При этом 
Кержаков уже свою карьеру закончил. 
Так что главным вопросом ста-
ло, когда Артем превзойдет 
Александра.

Долго ждать не при-
шлось. 9 марта на 9-й 
минуте игры с «Кры-
льями» после переда-
чи Максима Кузьмина 
Дзюба разобрался в 
штрафной сразу с не-
сколькими игроками 
соперника и точно про-
бил в угол ворот Сергея 
Песьякова, своего бывшего 
одноклубника по московскому 
«Спартаку».

Есть рекорд!

Сейчас Артему 36 лет, что по футбольным 
меркам, конечно, многовато, но не критично. 
И у него еще есть возможность (пусть пока 
что только теоретическая) стать величайшим 
бомбардиром в истории не только россий-
ских чемпионатов, но и чемпионатов СССР. 
Как минимум рекорд Олега Протасова в 245 
мячей вполне достижим. А там уже можно за-
махнуться и на первое место — всего-то нужно 
забить еще 86 голов. Вы скажете, фантастика? 

Дзюба в своей карьере и не та-
кие задачи решал.

Если же серьезно, то 
Артем уже является лучшим 
бомбардиром чемпионатов 
России, на его счету 165 
голов в РПЛ. Также он четы-

рехкратный чемпион России, 
двукратный победитель Кубка 

России, четырехкратный облада-
тель отечественного Суперкубка. 

В следующем, 21-м туре чемпионата 
«Акрон» играет дома с ЦСКА. А в Кубке 

России 12 марта тоже дома принимает «Спар-
так». Ждем новых голов от Артема!

● ● ●
Александр Овечкин тепло обратился к 

Дзюбе. «Артем, красавчик! Поздравляю тебя 
с рекордом! Это отличное событие. Кото-
рое вошло в историю российского футбола. 
Не останавливайся на достигнутом! Только 
вперед! Обнимаю», — сказал Александр в по-
здравительном видео, которое уже разошлось 
по всем СМИ и телеграм-каналам.

А вот главный тренер национальной 
сборной Валерий Карпин снова не включил 

лучшего бомбардира российского футбо-
ла даже в расширенный список команды на 
мартовские сборы. Конечно, учитывая не-
простую ситуацию с продолжающимся от-
странением всех наших команд и клубов от 
международных матчей, его желание давать 
шанс молодым игрокам понятно. Однако по-
настоящему расти и набираться мастерства 
все-таки сподручнее в компании лучших из 
лучших. Таких как Дзюба. Что бы о нем ни 
говорили, счет на табло!

● ● ●
«Московский комсомолец» обратился 

к представителю Артема Дзюбы Леониду 
Гольдману с просьбой прокомментировать 
историческое достижение футболиста.

— Как вы оцениваете рекорд 
Артема?

— Мне кажется, здесь какие-то допол-
нительные слова излишни: рекорд вошел в 
историю российского футбола. Грандиозное 
событие для всего нашего спорта. Сейчас в 
России очень много обсуждений идет о срав-
нении с Овечкиным. Понятно, что не нужно 
вообще сравнивать с Овечкиным, потому что 
это разные масштабы, разные виды спорта 
и вообще разные величины этих рекордов. 
Но в рамках российских реалий рекорд, я 
считаю, выдающийся, очень важный. И на 
долгие годы вперед, мне кажется, никто его 
не побьет. Поэтому рад за Артема. Здорово, 
что мы живем в такие времена, когда этот 
рекорд случился и Артем его побил.

— Как вы думаете, насколько долго 
будет держаться его рекорд и кто сможет 
его превзойти?

— Из действующих футболистов я, на-
пример, не вижу, кто бы это мог быть. Потому 
что цифры действительно большие и отрыв 
большой. Мое мнение, что этот рекорд еще 
несколько десятков лет ближайших побит не 
будет. Может быть, я ошибаюсь, но на данный 
момент ощущения такие.

— Как давно пришло осознание, что 
Артем побьет рекорд Кержакова?

— Естественно, последние дни все жда-
ли и надеялись. Были мысли, что он еще до 
паузы на зиму, в первой части чемпионата, 
может его побить. Тогда немного не получи-
лось, поэтому ждали. И, мне кажется, вдвойне 
примечательно, что он случился в самарском 
дерби, удалось и «Крылья Советов» победить, 
и заодно еще и рекорд поставить. Все полу-
чилось как нельзя лучше!

— Артему теперь осталось побить ре-
корд Дмитрия Лоськова в чемпионатах 
России по системе гол + пас. Скоро ли 
можно ожидать падения и этого истори-
ческого достижения?

— Будем надеяться, что в ближайших 
матчах. Там 3 очка осталось, чтобы рекорд 
побить. Как знать, в ближайших матчах все 
возможно. Артем сейчас в хорошей форме. 
Два матча подряд уже забивает после воз-
обновления чемпионата, в весенней части 
— две игры, два гола. Мог еще несколько 
раз голевые передачи отдавать партнерам 
— к сожалению, не реализовали. Поэтому 
мне кажется, что в ближайшее время и этот 
рекорд должен пасть.

Сергей АЛЕКСЕЕВ, 
Надежда КОЖУШНАЯ.

ИСТОРИЯ, 
ВЫРУБЛЕННАЯ 
МЯЧОМ

В российском 
футболе новый 

лучший бомбардир — 
Артем Дзюба. 

Противоречивый, 
неоднозначный 

и великий

УЧЕБА

МОЯ МОСКВА

8 и 9 марта в Москве уже в шестой раз 
прошло ключевое событие российского 
легкоатлетического календаря — Все-
российский фестиваль прыжков с ше-
стом. Площадкой для этого мероприя-
тия, соорганизатором которого выступил 
Москомспорт, стал манеж НИУ МГСУ на 
Ярославском шоссе. Этот уникальный 
для страны фестиваль, масштаб кото-
рого год от года увеличивается, впервые 
занял не один, а целых два дня: рядом с 
совсем юными спортсменами выступали, 
задавая уровень, чемпионы мира, Европы 
и России. 

Особенность фестиваля с первого года 
его проведения — то, что «дети» и «взрослые» 
не разделены непреодолимой преградой, а 
составляют общую корпорацию, объединен-
ную любовью к этому виду спорта. Наряду 
с младшеклассниками из разных регионов 
страны, которые впервые чувствуют конку-
ренцию и погружаются в атмосферу боль-
шого олимпийского спорта, здесь выступают 

звезды и легенды «цеха» шестовиков. Одна 
из таких звезд — чемпионка мира и серебря-
ный призер Олимпиады 2020 года Анжелика 
Сидорова — представляет и центр прыжков 
с шестом «Созвездие», на базе которого и 
организуется фестиваль. 

— Я родилась в Москве и выступала 
всю жизнь за Москву, — рассказывает спор-
тсменка. — Мы проводим это мероприятие 
шестой год подряд. Здесь почти все силь-
нейшие прыгуны России. Очень радуюсь за 
представителей разных спортивных школ 
Москвы, входящих в топ сильнейших шесто-
виков России. 

Прыжки с шестом довольно «возрастной» 
вид спорта — по маленьким детям трудно 
сказать, будут ли они звездами, говорит 
Сидорова. Поэтому фестиваль не нацелен 
на жесткую соревновательность, каждый из 
участников прежде всего смотрит на других 
и растет над собой. И это приносит резуль-
таты — на фестивале были побиты многие 
личные рекорды. А значит, идет прогресс от 
года к году, что главное для юных шестовиков, 
подчеркнула спортсменка. 

— У тренера совсем другие эмоции, чем 
у спортсмена, — говорит Юлия Голубчикова, 
многократная чемпионка России и чемпионка 

Европы, на фестивале выступавшая именно 
в качестве тренера. — Волноваться за учени-
ков сложно — лучше, право, самой прыгать. 
Ты вроде бы понимаешь, что нужно сделать, 
пытаешься довести, но не получается, ученики 
расстраиваются, плачут... Или, наоборот, как 
сегодня — личный рекорд, это прямо очень 
круто.

По словам Голубчиковой, московский фе-
стиваль сейчас один из самых лучших стартов 
для юных шестовиков в России. «Дети могут 
посмотреть на профессиональных спортсме-
нов и чему-то поучиться. А также почувство-
вать конкуренцию. Они ведь друг друга еще 
не знают: тренируются на своем манеже, в 
узком кружке, и не знают, что есть дети на 
голову сильнее. Попадают на фестиваль, и у 
них глаза от ужаса расширяются. Казалось, 
что он прыгал и был царем в своем манеже, 
а тут всё по-другому».

Но рядом с конкуренцией — всегда и 
дружба, ощущение принадлежности к со-
обществу, переписка, знакомства, говорит 
тренер. Именно поэтому фестивали такого 
рода крайне важны для детей. Что же касается 
результатов — они крайне зависят от возрас-
та и индивидуального развития самих юных 
спортсменов. 

— Зло прыгает, хорошо! — наблюдают 
тренеры за выступлениями девочек. — Чуть 
не хватает жесткости шеста, но это дело 
наживное... Главное — что головой человек 
готов прыгать высоко, не боится высоты. 

— В этом году мы проводим этот фести-
валь в два дня, потому что с каждым годом 
количество участников возрастает, — гово-
рит организатор фестиваля, мастер спорта 
международного класса, заслуженный тре-
нер России Светлана Абрамова, наставница 
Анжелики Сидоровой. — Детишки приехали 
почти со всех регионов, где культивируются 
прыжки с шестом. С каждым годом коли-
чество участников растет, престиж фести-
валя растет, и это не какая-то реклама, это 
«сарафанное радио»: спортсмены, приез-
жая домой, рассказывают, как у нас здесь 
все замечательно, ребята возвращаются 
с фестиваля эмоционально заряженные 
на продолжение тренировок и на достиже-
ния. Где еще ребенок в 8–9 лет из Тюмени, 
предположим, увидит, как прыгает Анжелика 
Сидорова или Матвей Волков? А здесь они 
приезжают, они не просто видят, а могут 
подойти, пощупать, задать вопросы и так 
далее. Детей это очень сильно мотивирует. 
И это самая главная цель, которую мы перед 
собой ставим. 

На фестивале побывало 259 участников. 
И это не только Россия, но и Беларусь — в 
числе звезд из этой страны были многократ-
ная чемпионка и рекордсменка Республики 
Беларусь Ирина Жук и Матвей Волков — мо-
лодой, но уже титулованный спортсмен, по-
казывающий результаты на уровне призовых 
мест чемпионатов Европы и мира. Организа-
торы надеются, что вскоре фестиваль станет 
по-настоящему международным. 

Юрий СУХАНОВ.

ПРЫЖКИ С ШЕСТОМ: КАЖДЫЙ 
ГОД — НОВАЯ ВЫСОТА
В манеже МГСУ состоялся Всероссийский фестиваль 
прыжков с шестом

В Минпросвещения определили единые 
даты последних звонков и выпускных в 
российских школах — праздники состо-
ятся 24 мая и 28 июня. Как и в прошлые 
годы, школы будут организовывать их по 
четкому регламенту. Сюрпризов, судя 
по всему, не ожидается: современный 
выпускной — это очень предсказуемо.

Вначале об официальном. Никакой 
больше двойственности: если в прошлом 
году даты варьировались — 24–25 мая и 
28–29 июня соответственно, то в этом году 
на каждый праздник выделен только один 
день. Также уже указано, что должно быть 
на мероприятии. Госсимволика, разумеет-
ся: поднятие флага и национальный гимн. 
Дальше тоже все четко: не просто напутствие 
и концерт школьной самодеятельности, а 
строго по рекомендации «чествование пред-
ставителей многопоколенных и многодетных 
семей». Допустимо и «выступления родите-
лей школьников, в том числе награжденных 
государственными наградами», и «участ-
ников СВО».

Особое внимание, конечно, касается 
безопасности помещений для праздников: 
все должно соответствовать СанПиНам и пе-
речневым техрегламентам, также нельзя за-
бывать об антитеррористических мерах.

В Крыму, например, из-за таких слож-
ностей решили в стенах школы чествовать 
только выпускников 9-х и 11-х классов на 
последнем звонке. Важное указание этого 
года — «уделить внимание» школьникам с 
инвалидностью и с ОВЗ (ограниченными 
возможностями здоровья). Подъемники, 
лифты, пандусы…

«Желаем всем выпускникам школ инте-
ресных, запоминающихся последних звонков 
и выпускных, а также успехов в дальнейшем 
обучении по выбранным направлениям», — 
сказал глава Минпросвещения.

Последний звонок — мероприятие об-
щешкольное. Хотя, как показывает практи-
ка, не все его посещают. В средней школе, 
не говоря уж о началке, последняя неделя 
перед «звонком» негласно льготная, полуа-
кадемическая. И в этом году, скорее всего, 
оценки выставят уже 19 мая, и — гуляй, Вася! 
Довольны и устремившиеся на свободу дети, 
и учителя, у которых на носу ОГЭ–ЕГЭ. Что 
касается праздника, то в школе последний 
звонок даже в узком составе редко отме-
чают. После концерта и выступлений — кто 
куда: в музей (бывает и такое), но чаще в 
кафе, в парки, в боулинг. Кто постарше, могут 

в клуб закатиться, или родители раскоше-
лятся на прогулку на теплоходе.

В этом году получается, что последний 
звонок звенит уже в период основного ЕГЭ: 
23 мая сдают историю, химию и литера-
туру. И как быть? Ведь по старой школь-
ной традиции рослый 11-классник должен 
подхватить на руки маленькую девочку 
с колокольчиком, а он в это время к ЕГЭ 
судорожно готовится? 

Выпускной бал многие рассматривают 
как окончание эпохи, рубеж, первый шаг 
к взрослой жизни. Поэтому и ожидания 
очень высоки! Обидно, если праздник 
не задался или отчего-то отменился. В 
прошлом, 2024 году, взвесив все риски, 
от традиционного общегородского бала 
отказались в Курске, Воронеже, Омске 
и в ряде других городов и регионов. На 
Белгородчине почти везде и школьных 
мероприятий не было, последний звонок, 
выдача аттестатов — все проходило дис-
танционно. Зато впервые за последние 
годы традиционные всероссийские школь-
ные балы прошли в Москве — на Красной 
площади, в Александровском саду и в пар-
ке Горького. И эффектные «Алые паруса» 
на Манежной площади и набережных в 
Санкт-Петербурге приобрели прежний, 
еще доковидный размах. Оба столичных 
бала можно было посмотреть в прямой 
трансляции онлайн. Скорее всего, в 2025 
году это повторится.

Также год назад в 33 регионах РФ ради 
безопасности 28–29 июня ограничили 
продажу алкоголя. Запрет на торговлю 
горячительным в дни школьного веселья 
решили устроить в 15 из них: Амурской, 
Ульяновской, Иркутской, Псковской, Пен-
зенской областях, в Ингушетии, Калмыкии, 
Карачаево-Черкесии и др.

«МК» уже писал о том, что в крупных 
городах, в мегаполисах, где выпускные 
проходят в широком формате, есть свои 
стилевые тенденции. Несколько лет дер-
жится мода на ретро: можно встретить 
одиннадцатиклассниц, одетых в советскую 
школьную форму (отмененную задолго до 
их рождения), с бантами в волосах. Но это 
в школе. А непосредственно на балах, ко-
торые в прошлом году норовили устроить 
в лофте, ресторане на крыше, в загород-
ных клубах и даже в усадьбах, наряды уже 
другие. А порядок цен на выпускные таков, 
что не всем по душе. А иногда «эпичность» 
и взносы в 50–125 тысяч рублей просто 
не по карману. Что породило тенденцию 
на антивыпускной. Ребята и девушки до-
говариваются с друзьями и сами идут от-
мечать. Это могут быть батуты и игровой 
центр, дискотека, залы автоматов, клуб 
для игр дополненной реальности. А поси-
деть можно дома или собраться у кого-то 
на даче.

— У нас лицейский класс и родитель-
ский комитет вменяемый, — рассказыва-
ет о выпускных приготовлениях мама 11-
классника, Варвара из Москвы. — Москву 
сразу не рассматривали, дикие цены какие-
то и конкуренция огромная. Места и залы 
чуть ли не за год бронировать начинают. 
Мы сейчас выбираем между парк-отелем 
и игровым парком в области. Хорошо, что 
дату назвали, но мы так и рассчитывали 
примерно. Костюм ребенку подобрали 
и купили этой зимой. И, что называется, 
«хорошо, у нас мальчик». Мамы девочек 
в поиске, говорят, что в этом году будет в 
моде все блестящее, серебряные платья. 
Сиреневые, розовые, яркие цвета. 

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

И ШКОЛОТА ТАМ ПРАВИТ БАЛ
Названы единые даты проведения последних 
звонков и выпускных в российских школах

«Свершилось! Наконец-
то!» Такими словами 
прокомментировала 
сенсационное решение 
Женской теннисной 
ассоциации о введении 
оплачиваемого декрета 
для теннисисток двукратная 
победительница турниров 
Большого шлема Виктория 
Азаренко. Именно белоруска 
долгое время боролась 
за реализацию данной 
инициативы. Приостановив 
карьеру по причине 
рождения сына Лео 
в 2016 году, спортсменка, по 
ее же словам, не понимала, 
как ей вернуться. И во всех 
своих интервью настаивала 
на необходимости 
облегчения теннисисткам 
пути возвращения в большой 
спорт после так называемого 
декретного отпуска.

ТЕННИС В ДЕКРЕТЕ
Международная федерация решила 
поддержать материнство

фина

лась
ты д

Виктория Азаренко 
с сыном Лео.
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